
A saber, si el próximo primero de diciembre
se refundará o no el país. Por eso no estaría
de más resolver algunos asuntos y casos
emblemáticos para salir de dudas.

Dudas razonables
En solidaridad con Sergio Aguayo.

De nuevo, el país resbala por el
tobogán del desencuentro que
vulnera sus posibilidades, fre

na el desarrollo, desvanece el horizonte
y anima la confrontación.

El factor de la esperanza desperta
do e impulsado por el presidente An
drés Manuel López Obrador comienza
a perder efecto y los términos de la
discusión polarizada sobre el éxito o el
fracaso de la transformación pretendi
da empañan el debate serio y, peor aún,
el diálogo y el acuerdo. La discusión
discurre ya no sólo por la vertiente de
la vicisitud económica, sino también
de la social y la política

En ese panorama, hay asuntos
unos sintomáticos, otros emblemáti
cos, casi todos importantes cuya de
finición y solución podrían distender
el ambiente y, quizá, reponer las bases
del entendimiento. La pregunta es por
qué no se definen o resuelven. Hay,
pues, dudas razonables sobre la com
postura y la actitud de distintos actores
políticos.

¿Se puede provocar daño moral a Hum
berto Moreira? Lastimar el decoro, el ho
nor y la reputación del político coahui
lense con la fama pública que arrastra,
en verdad, resultaría una hazaña Esa
fama la labró el propio exgobernador
y es difícil pensar en añadirle capítulos,
cuando él mismo ha hecho de ella una
enciclopedia Por eso, no asombra el

lance del político contra el académico y
articulista Sergio Aguayo, al cual recla
ma diez millones de pesos para reparar
el supuesto daño provocado al decirle
que despide un hedor a corrupción.
Esa actitud forma parte de su natura
leza, de su congruencia incongruente
En gente como él, se entiende sin justi
ficar la manía de socavar el significado
de la palabra y la libertad de expresión.

Asombroso, eso sí, que un magistra
do con posible conflicto de interés, co
mo Francisco José Huber Olea Contró,
obsequie el capricho de Moreira e im
parta injusticia en nombre del derecho.
Eso es lo asombroso, lo vergonzante:
que sea el Congreso local quien llame
al Consejo de la Judicatura del Poder
Judicial de la Ciudad de México, pre
sidido por el magistrado Rafael Guerra
Alvarez, a indagar la conducta de Olea
Contró. ¿Por qué, en medio de un serio
problema de credibilidad, el Poder Ju
dicial local se cruza de brazos ante un
asunto que ahonda su desprestigio?

En el agravio, ese sí un verdadero
daño, cometido en contra de Sergio
Aguayo, se juega la libertad de expre
sión. ¿Hasta dónde habrá que llegar
para defenderla?

¿Por qué se detiene y encarcela a los
migrantes, y no a los traficantes de perso
nas? Ante la vergonzante política mi
gratoria adoptada en el país a causa del
chantaje practicado por el gobierno es
tadounidense de Donald Trump, hasta
el lenguaje ha sido trastocado. No, no

se está rescatando y protegiendo a los
migrantes centroamericanos, se les está
deteniendo y encarcelando. Esa es la
realidad.

Lo increíble del asunto es que, se
gún el dicho del secretario de Seguridad,
Alfonso Durazo, "el 80 por ciento de la
movilización organizada de migrantes
tiene atrás tráfico de personas". Si se tie
ne esa valiosísima información, ¿por qué
no en vez de detener y encarcelar mi
grantes, se hace eso con los traficantes de
personas?

• • •

¿Por qué no se corrige al refranero de Go
bernación? Vez que el subsecretario de
Gobernación Ricardo Peralta interviene
en un conflicto, lejos de resolverlo lo
complica

Así ocurrió con los taxistas, el magis
terio, los grupos de autodefensa y, ahora,
en medio del desencuentro presidencial
con los familiares de víctimas del crimen,
Peralta enciende la confrontación con un
lamentable tweet: "A chillidos de marra
no, oídos de chicharronero". Luego, el
funcionario quien por ley debe promo
ver la construcción de acuerdos y no de
desacuerdos jura que su mensaje no
era para quienes reclaman paz y justicia,
sino mera reivindicación de los refranes
populares. Así como así. Peralta no re
suelve conflictos, los agrava y coloca en
apuros a otros funcionarios, sea la jefa
del gobierno capitalino, el secretario
de Educación o, incluso, a su jefa Olga
Sánchez Cordero o al propio presidente
López Obrador.
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¿Cuándo se corregirá al refranero
de Gobernación? Sí hay lastres en la
administración.

• • •

¿Por qué no resolver casos emblemáticos
de la criminalidad? Cada vez es más
notoria la molestia presidencial ante el
cuestionamiento de su estrategia de se
guridad como también ante el reclamo
de paz y justicia

El Ejecutivo toma la crítica o el recla
mo como un asunto personal y no como
un problema que, a lo laigo del siglo y no
sólo a partir de su sexenio, ha lastimado

grandemente a la población. Aun cuando
así lo piense, el clamor por recuperar la
seguridad no es de ahora, sino desde hace
tiempo: no se reclama hoy lo que se calló
ayer. Nada de eso.

Al margen de los resultados que, qui
zá, más adelante arroje su estrategia, la
solución de algunos de los casos más em
blemáticos lo ayudaría a contar con ese
margen de tiempo y maniobra que re
quiere. Pero, si ni esos casos se resuelven,
¿por qué pensar que los de mañana sí?

Ha transcurrido un año desde la tra
gedia de Tlahuelilpan, Hidalgo, así como
del asesinato del activista Samir Flores
que resistía la termoeléctrica de Huexca,

Morelos. Tres meses han transcurrido
de la detención y liberación de Ovidio
Guzmán en Culiacán, Sinaloa, así como
de la masacre de las mujeres y los niños
en Bavispe, Sonora., y no hay respuesta
cabal. ¿Por qué no empeñarse en resolver
en serio al menos los casos que sacuden
al país? ¿Por qué no mandar señales del
combate a la impunidad?

Hay, pues, asuntos y casos emblemáticos
cuya solución podría contribuir a generar
otra atmósfera, un cierto entendimiento
y no perder la esperanza Definirlos o
resolverlos disiparía dudas.
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La jefa de Gobierno dice que hubo
corrupción en la fuga de tres reos;
la cuestión es cómo combatirla.

Hidra d la corrupción
mí no me chingan. Aquí hubo"A tamalada". A esa conclusión

Jtii llegó el Filósofo de Güémez,
representante máximo de lo obvio, lue
go de ver afuera de una casa un gran
tambo lleno hasta el borde de hojas de
tamales. Recordé su deducción cuando
oí a la jefa de Gobierno de la CDMX
decir que seguramente hubo corrup
ción en la fuga de los tres reos que salie
ron no escaparon del Reclusorio Sur.
Son bien conocidas las frases de aquel
entrañable personaje del folclor tamau
lipeco, el Filósofo de Güémez. Decía
por ejemplo: "Si dos perros persiguen a
una liebre y el de adelante no la alcan
za, el de atrás menos". Decía también:
'Trímero es el uno y luego el dos. Pero
en el 21 se chingó el uno". Algunas de
sus obviedades, sip embargo, no son
tan obvias; antes bien contienen verda
des paladinas que dan materia para la
reflexión. He aquí una: "Estamos como
estamos porque somos como somos".
La encomiabíe lucha contra la corrup
ción emprendida por López Obrador
tiene más de un parecido con el comba
te que Hércules (el héroe cuyo nombre
da pena mencionar en el diminutivo)
libró contra la hidra de Lerna, mons
truo con varias cabezas cada una de
las cuales renacía y se multiplicaba
después de ser cortada En efecto, por

i corrupción que acaba empiezan
dosl El dinero es llave maestra que abre
todos los candados y rompe todos los
cerrojos. Si a eso se añade el hecho
de que con frecuencia los malos dan
a escoger entre plata o plomo ya se
entenderán fugas como aquélla, que no
son realmente fugas sino salidas con
certadas, y hasta con comité de recep
ción. Seguiremos, pues, viendo nue
vos episodios de esta serie en la cual
se enfrentan un crimen organizado y
un gobierno bastante desorganizado...
Nágarina era más fácil que la tabla del
una Complaciente de cuerpo, tenía un
buen negocio: realizaba la mercancía
y se quedaba con ella A ningún hom
bre negaba nunca un vaso de agua Ya
podían tocarle la puerta a las 3 de la
mañana de un lunes: ella, como las
tieidas de conveniencia, estaba abierta
enhorario 24/7. Aplaudamos su mag
nífica disposición. El buen padre Ri
pada dio a conocer en su olvidado
Catecismo las obras de misericordia
Ennre ellas enunció las de dar de comer
al hambriento y dar de beber al sedien
to. Omitió, sin embargo, la que consiste
en sedar los rijos del cachondo, obra
igualmente acreedora de alabanza El
que tiene ganas merece la misma com
pasión que el que tiene hambre o sed.
Nagarina era sumamente solidaria con

quienes andaban urgidos de hacer obra
de varóa La fuerza del mal llamado
sexo débil estriba en la debilidad que
por él tiene el mal llamado sexo fuerte.
Cierta noche un hombre requirió a Nal
garina para un trabajo de colchón. Le
pidió que le hiciera las tres cosas. Ella
se negó. Le dijo: "Soy lo que soy, pero
decente". Le ofreció hacerle sólo la
natural, no las inventadas por los hom
bres, y eso en la posición del misionero,
única que sus principios le permitían,
pues después de todo esa postura algo
tiene de religiosidad Añadió: 'También
una tiene derecho a sus pudores". El
hombre mostró respeto a los escrúpu
los de Nalgarina Tras aceptar sus con
diciones le preguntó educadamente el
monto de sus honorarios, tarifa o aran
cel. "500 pesos" le informó ella "Trai
go 20" declaró apenado el visitante.
'Tásale le franqueó la puerta Nalga
riña. No vamos a discutir por peso
más, peso menos"... Sir Galahad regre
só a su feudo después de cinco años de
andar en la Cruzada Al día siguiente
de su vuelta un amigo le preguntó, cu
rioso: "¿Qué fue lo primero que hiciste
al llegar a tu casa?". Respondió el ca
ballero: "Follar con mi esposa". "¿Y lue
go?" quiso saber el indiscreto. Con
testó sir Galahad: "Luego me quité la
armadura"... FIN
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Soneto a una dama que me pide
esperar.

¿Esperas que yo espere? Vana espera.
Por esperar estoy desesperado.
¿Cómo voy a esperar, aunque quisiera,
si quien me pide espera es lo esperado?

Esperar es penar. Yo ya he penado.
Si esperar fuese amar yo espera fuera,
mas no voy a esperar, esperanzado,
que esperando mi amor el tuyo muera.

Inútil esperar. La espera es pera
que mis olmos no dan. Esperar cansa.
El que espera, ya sabes, desespera.

Desespera. No esperes mi mudanza.
Esperar que yo espere es vana espera.
Ya no puedo esperar ni a la esperanza.

AFA.

iHasta mañana!..
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A PUNTO estuvieron de encontrarse ayer
en el aeropuerto de Villahermosa Andrés Manuel
López Obrador y el consejero presidente del INE,
Lorenzo Córdova... si no hubiera sido por los
maestros que fueron a reclamarle al Presidente
por promesas de campaña que aún no les
han cumplido.
QUIENES vieron a Córdova mientras observaba

la escena desde una sala de espera de la terminal
aérea cuentan que, viendo el barullo, mejor
ni se acercó con todo y que le hubiera venido bien
saludar al tabasqueño y, de paso, pedirle una cita.

Y ES QUE, desde que comenzó el actual gobierno
que hoy cumple 14 meses, Córdova nomás
no ha podido concretar una reunión con el inquilino
de Palacio Nacional. A ver si este año sí se le hace,
porque el próximo hay elecciones federales
y el horno no va a estar para bollos.

• • •

NEGRAS se las puede ver el director del Instituto
Nacional de Neurología, Miguel Ángel Celis,
pues ya lo tiene en la mira la secretaria de la Función
Pública, Irma Eréndira Sandoval.

TRAS ser exhibido por Andrés Manuel López
Obrador por supuestamente oponerse a que los

servicios y medicamentos en el instituto fueran
gratuitos, el neurólogo aclaró que nunca se opuso
y que ya había firmado el convenio correspondiente.
También explicó que no lo pudo firmar el día que
se lo enviaron porque estaba en la Reunión Nacional
de Residentes.

PERO tal parece que el neurólogo tocó algún nervio
muuuy sensible, porque ya le echaron la caballería.
A ver si no acaba entre las patas de los caballos.

• • •

QUIEN andaba muy solito ayer al mediodía
en el café "La Habana", ubicado en la esquina
de Bucareli y Morelos, fue el dirigente nacional
de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar.

ALGUNOS parroquianos se preguntaron qué hacía
ahí a esa hora, solo y taaaan cerca de la Secretaría
de Gobernación. ¿Será que tenía una cita por
ahí y estaba matando el tiempo o que le encanta
el café recién tostado de ese tradicional

establecimiento? Es pregunta con cafeína.

• • •

AL EMBAJADOR Christopher Landau ya le salió
competencia como tuitstar de la diplomacia extranjera
en México. Se trata del representante japonés Yasushi
Takase, quien anda muy activo en la red social
del pájaro azul.

Y NO SQLO tuitea sobre asuntos diplomáticos,
inversiones y cultura, sino sobre cómo ha ido
asimilando las costumbres mexicanas, su gusto
por el tequila, los lugares que visita, el béisbol,
que le salió el muñequito de la rosca y que
le encantó la birria de chivo. ¡Arigato!
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Con una operación política que co
menzó el 14 de enero con una invi

tación a Palacio Nacional y un menú
de comida tabasquefia, el presidente Andrés
Manuel López Obrador logró finalmente que
los 32 gobernadores del país aceptaran incor
porarse al Instituto de Salud para el Bienestar
y firmaran su convenio de adhesión Los úl
timos en aceptar al nuevo instituto y su mo
delo de gratuidad total, fueron los 9 manda
tarios estatales del PAN, que después de haber
sido los más reacios y que más cuestionaban
la viabilidad íinancieradel modelo lopezobra
dorista, ayer finalmente llegaronaunacuerdo
con el arqueólogo Juan Ferrer para incorpo
rarse al Insabi y el próximo martes reunirse
con el presidente en Palacio Nacional.
Las cuatro condiciones que pusieron los pa

nistas y que aceptó el gobierno federal para
que apoyaran al Insabi fueron: 1. Que no se
centralice la operación de los servicios mé
dicos ni de la infraestructuras de salud y que
los estados puedanseguir operándolas; 2. Que
se reparta entre todos los estados la bolsa de
los 40 mmdp del Fondo Catastrófico del de
saparecido Seguro Popular y se establezcan
reglas claras para ese reparto; 3. Que la gra
tuidad total sea progresiva, y 4. Que haya li
bertad para que los estados participen en las
compras consolidadas federales o compren
ellos mismos sus medicamentos. A cambio
de eso, los 9 gobernadores de Acción Nacional
(Aguascalientes, Tamaulipas, Chihuahua, Ba
ja California Sur, Yucatán, Quintana Roo,
Querétaro, Durango y Guanajuato) se com
prometen a dar "todo el apoyo al Presidente
para establecer un solo sistema de salud para
no afiliados en la República", según declaró
ayer el presidente del Grupo de Gobernadores
panistas, Martín Orozco, de Aguascalientes.
El martes que el presidente López Obrador

los reciba en Palacio Nacional se acordarán los

términos para trabajar en la redacción de los
anexos que el gobierno le pondrá a los regla
mentos de operación dellnsabi para incluir las
peticiones de los mandatarios panistas y con
eso se cierra la turbulencia política que afectó

el arranque del nuevo modelo de salud pú
blica En unamisma semana, primero ellunes
pasado al reunirse el Presidente con los 11 go
bernadores delPRIy ayer con el acuerdo entre
los gobernadores panistas y el arqueólogo Fe
rrer, se logró resolver la parte política que afec
taba al Insabi por las diferencias y cuestiona
mientos de los gobernadores que tenían mu
chas dudas sobre el funcionamiento del nue

vo instituto y sus reglas de operación
Yasinlapresión política elproblemamayor

que debe resolver ahora el gobierno de López
Obrador y el director del Insabi son las miles
de quejas sobre lacrisis de servicios, desabasto
de medicamentos, instrumentos e insumos

médicos y cobros excesivos por servicios que
aún existen en las clínicas y hospitales pú
blicos. Más que las diferencias con goberna
dores, que finalmente fueron hábiles y rápi
dos para resolverlas, el Presidente y su amigo
Juan Ferrer tendrán que aplicarse ahora para
que el funcionamiento del Insabi se comience
a regularizar y que se resuelvan todas las que 
jas que provocó el desordenado arranque del
nuevo instituto y la apresurada y mal planea
da transición del antiguo Seguro Popular.
Más que la gratuidad completa que es don

de más ha puesto el énfasis el Presidente, lo
que tendría que resolverse primero es el abas 
to regular y programado de medicamentos
para enfermedades como el cáncer, VIH, dia
betes, enfermedades respiratorios y materia
les e instrumentos para cirugías y terapias. Y
para resolver la crisis de abasto, López Obra
dor y su gabinete de salud y hacendario ten
drían que reconocer que fueron ellos mismos,
con sus cambios y modificaciones al sistema
de compra de medicamentos e insumos, los
que ocasionaron les faltantes y dejar de culpar
a médicos, laboratorios y padres de pacientes
enfermos. Menos conspiraciones y más ho
nestidad y eficienciale vendríabien al gobier
no federal para hacer que funcione su nuevo
modelo de salud pública gratuita
Lo segundo tendría que ser el resolver el

esquema financiero y garantizar a los Insti
tutos Nacionales de Salud y a los Hospitales

de Especialidades del sector público que ten
drán el presupuesto suficiente para prestar
sus servicios y atender a sus derechohabien
tes, para que no tengan que establecer cobros
desmedidos como los que pusieron en mar
cha en las últimas semanas ante la poca cla
ridad y el flujo de recursos desde el presu
puesto federal. Más diálogo y explicaciones
con los grandes institutos y hospitales, para
garantizarles los presupuestos suficientes, es
un paso indispensable para que se haga rea
lidad, gradualmente, la gratuidad total de sus
servicios que ha prometido López Obrador y
que no va a ocurrir por decreto, sino con base
en una planeación presupuestal y financiera
realista y responsable.
Un mes le bastó a López Obrador para ope 

rar y resolver las diferencias políticas que
amenazaban al Insabi; ahora toca que el Pre
sidente se aplique y ponga a trabajar en serio
asu gabinete de Saludy de Llaciendapara que
resuelvan la parte operadonal y de fúnciom
miento y servicio del nuevo Instituto. El pre
sidente dijo que hasta "el 1 de diciembre va a
funcionar bien y se van a resolver los proble
mas del Insabi". Pero 10 meses parecen una
eternidad y un tiempo que no tienen muchos
pacientes con enfermedades graves y mu
chos de ellos en fases avanzadas o terminales.

Tendría que ser mucho antes, lo más pronto
posible, que se resuelvan las problemáticas
que hoy tienen en crisis al sector de la salud
pública; entre más tiempo pase, el tema se
convertirá en una bomba política y social que
ni la rifa del avión presidencial evitará que le
estalle a López Obrador y a su 4T.

NOTAS INDISCRETAS...Yeidckol Polev
nsky presentó ayer sus recursos de impugna
ción al Congreso Nacional de Morena que la
desconoció como presidenta en funciones y
votó mayoritariamente por la presidencia in
terina de Alfonso Ramírez Cuellar. Los argu
mentos centrales de Polevnsky en sus denun 
cias presentadas ante el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación, es que ni la
convocatoria al Congreso fue legítima, ni la
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elección de Ramírez Cuellar para una "pre
sidencia interina" tiene sustento en los esta

tutos internos de Morena Yeidckol parece ser
la más afectada con el nuevo reacomodo de

fuerzas que ocurrió el domingo 26 de enero
en Morena pues en ese Congreso y con el
nombramiento de Alfonso, la que tomó el
control del partido fue la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, quien recibió el respaldo
de BerthaLujányal parecer también de Mario
Delgado, que no impugnó esanuevaelección.
Tiene sentido entonces que Polevnsky im
pugne, lo que ya no parece tan claro es que
tenga el respaldo del Presidente, pues si bien
la dirigente dice que sigue teniendo comu
nicación con él, a través de su secretario par
ticular, Alejandro Esquer.lociertoes que hasta
ahora López Obrador no ha cuestionado la

elección de Ramírez Cuéllaryporel contrario,
las dos ocasiones que en esta semana le pre
guntaron qué pensaba sobre los conflictos in
ternos de Morena —la primera por los repor
teros en la conferencia mañanera del martes
y la segunda el jueves por la mañana por los
senadores morenistas que lo visitaron en Pa
lacio Nacional— el Presidente se mantuvo al

margen con la misma respuesta 'Yo no me
voy a meter, que resuelvan ellos; yo no soy jefe
de Partido, soy jefedeEstadoyaspiroaser jefe
de la Nación". Es decir, que aunque AMLO se
dice al margen de lo que está ocurriendo en
Morena, lo cierto es que no condenó ni re
chazó la llegada de Alfonso Ramírez Cuéllar
a la dirigencia porque éste trae todo el aval de
Palacio Nacional por su cercanía con Claudia
Sheinbaum. Así que veremos si a Yeidckol le
va bien en la vía jurídica porque en la política

ya parece que tiene demasiada desventaja en
su intención de mantenerse como presidenta
de Morena.. A propósito de Yeidckol, uno de
sus operadores cercanos en lapasada elección
presidencial, fuesu coordinadoren el Noroes
te, Alfredo Treviño, a quien ahora en Mon
terrey aseguran traicionó a Yeidckol y que en
gaña al subsecretario de Gobernación, Ricar
do Peralta, al pactar con priistas en Nuevo
León. Diputados de Morena en el Congreso
local, aseguran que Treviño es "un traficante
de influencias que se vende en cada esquina
electoral. Es un político al estilo del viejo PRI
que se puso el traje de la Cuarta Transforma
ción. ¿Será el único?...Los dados mandan Es
calera doble. Se acabó el intenso enero. Bien

venido febrero y que sea más leve. •
sgarciasoto@hotma il. com
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Exoneran a Claudia Sheinbaum
Le platicamos que el Consejo General de
Instituto Electoral de la Ciudad de México,
a cargo de Mario Velázquez, encontró
que no hay responsabilidad administrativa
de la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, por presunta promoción personali
zada en su informe de 200 días al frente

de la administración capitalina De esta
forma nos comentan, los consejeros elec
torales desecharon la acusación que inter
puso el Partido de la Revolución Democrá
tica, que promovió el recurso contra la
morenista. El instituto no encontró ele

mentos que configuraran la supuesta irre
gularidad electoral, ya que no se promo

cionó, sino su informe fue genérico, además de que los funciona
rios pueden realizar uno al año. Ahora, el Tribunal Electoral local
también encontró infundada la queja que interpuso el panista Fe
derico Doring sobre presunta promoción personalizada de la jefa
del Ejecutivo local. Asi, los consejeros y magistrados electorales de
la CDMX exoneraron a la doctora.

Mario
Velázquez

La prueba de fuego de Martha Ávila
Hoy arranca el periodo ordinario de sesiones en
el Congreso Capitalino y la nueva coordinadora
del grupo parlamentario de Morena, Martha
Ávila, tendrá que asumir las riendas y dar espa

cio y cabida a los 34 diputados morenistas; buscar la interlocu
ción con la oposición para avanzar en los temas pendientes y em
pujar los pendientes de la jefatura de Gobierno que quedaron en
el tintero, como la Ley de Agresores Sexuales y, principalmente, el
Sistema Anticorrupción. En tanto, se dio a conocer que se espera
que en los próximos días se reúna con la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, para avanzar en los temas legislativos y también
lo hará el vicecoordinador José Luis Rodríguez. Por lo pronto,
veremos cómo le va hoy a la nueva coordinadora de la fuerza ma
yoritaria en el Congreso capitalino.

Martha
Ávila
Ventura
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Una fan de los 49ers
La que se apresurará en sus eventos de este domingo es la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, doña Claudia Sheinbaum
Pardo, pues mañana por la tarde se disputará el partido de cam
peonato del Super Bowl su equipo preferido de fútbol americano,
los 49ers de San Francisco, por lo que la misma mandataria ase
gura que lo verá desde su casa acompañada con unos tacos de
chicharrón y guacamole. ¿La veremos con su playera?

Higinio cambia la jugada en el Edomex
Don Higinio Martínez cambió la jugada para pelear por la diri
gencia de Morena en el Estado de México. Nos cuentan que en
principio él había pedido licencia como senador para poder armar
el plan e incluso lanzarse por ese cargo. Sin embargo, esto cambió
cuando el jueves regresó a la Cámara Alta, así que su suplente,
Ricardo Moreno, deberá dejar el escaño y volver a la entidad
mexiquense. El punto, nos adelantan, es que no regresará a su
cargo como secretario del Ayuntamiento de
Toluca, sino para pelear la dirigencia de
Morena en el Edomex. Así que don Higinio,
como estratega modificó el plan, pero de
que su grupo va por ese espacio, ni dudarlo.

Higinio
Martínez

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Morenista se enfila para comerle el mandado a Bonilla
Todavía no se sabe cuándo anochecerá,
nos revelan, y a quien ya andan madru
gando es al gobernador de Baja California
Jaime Bonilla Valdez (Morena), pues
mientras la Suprema Corte de Justicia de
la Nación aún no decide si su gobierno du
rará cinco o dos años, el edil de Tijuana,
Arturo González Cruz (Morena), ya co
menzó a hacer campaña rumbo a la gu
bernatura, que podría renovarse —junto
con alcaldías y diputaciones locales— en
2021. A don Arturo, nos dicen, propios y
ajenos lo han visto muy activo, lo cual ha
levantado más de una ceja, pues a 100 días
de tomar la silla del ayuntamiento realizó

su Primer Informe de Gobierno y esta semana se fue a trabajar en
algunas gestiones a la capital del país, donde también aprovechó
para hacer una gira en medios. Los cercanos al alcalde, nos seña
lan, lo ven muy esperanzado en que de durar dos años el gobier
no de Bonilla Valdez, sea el elegido para sucederlo y de paso te
ner la seguridad de encabezar un sexenio completo. ¿Lo logrará?

Jaime Bonilla
Valdez

¿Y la Cruz Roja, señor alcalde?
Nos comentan que en Ahorne, Sinaloa, el alcalde
Manuel Chapman (PT) y diputados locales de
Morena están confrontados, luego de que el edil
decidiera cancelar todos los apoyos económicos a

la Cruz Roja y, en sustitución, ofreciera abrir dispensarios médicos.
El tema, nos señalan, es que pese a que los legisladores han solici
tado al edil recapacitar, don Guillermo se niega a darle su visto
bueno a la institución, bajo el alegato de que el empresario Carlos
Bloch, quien fue nombrado delegado estatal de la Cruz Roja, no
rindió cuentas claras en el pasado, cuando fue secretario munici
pal de Desarrollo Social. Lo raro, nos dicen, es que mientras el pe
rista reclama, nada dice de la investigación que tiene en contra de
su administración la Auditoría Superior del estado, por adquirir 10
ambulancias a posibles —y millonarios— costos inflados.

Guillermo
Chapman
Moreno
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A tiempos revueltos, paz de fotografía
Tras un enfrentamiento mediático en el que el presidente del Con
sejo Coordinador Empresarial de León, Guanajuato, José Arturo
Sánchez, llamó incompetente al secretario de Seguridad Pública
estatal, Alvar Cabeza de Vaca, ante los índices de asesinatos regis
trados en la entidad, y de que éste lo comparara con un animal
que beixea, nos señalan, ambos aparecieron tomados de la mano
en una foto compartida por la SSP, lo que generó asombro por lo
rudo de las discusiones que tuvieron. Pero eso no es todo, nos di
cen, porque ahora ambos personajes se han encargado de decir que
están en charlas para tener una mejor comunicación. ¿Se habrán
dado cuenta de que entre tanta violencia lo que hace falta es paz?

¿Calientan por adelantado la sucesión?
Desde Reynosa, Tamaulipas, nos cuentan que han visto muy uni
das a la diputada federal Nohemí Alemán (PAN) y a la alcaldesa
Mald Ortiz Domínguez (PAN), lo que ha levantando más de
una ceja, sobre todo luego de que en días recientes la diputada
ocupara momentáneamente el lugar de la presidente municipal,
durante la firma de un convenio de colaboración con la Asocia
ción Mexicana de la Industria de la Cons

trucción. Aunque a la llegada de doña
Maki a la sala se sesiones, la diputada se
colocó en su izquierda, nos dicen ese
pequeño gesto ftie leña para el fuego de
quienes aseguran que Ortiz Domínguez
ya está pensando que su homologa pa
nista puede sucedería. ¿Será que
cuando el río suena?

Nohemí
Alemán

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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BAJO RESERVA
Ni Enrique Guzmán se escapó del espionaje oficial

El gran Enrique Guzmán es otro cantante
que se suma a la larga lista de personajes
de la farándula y el espectáculo que fueron
espiados por los gobiernos pñistas en la dé
cada de los 70 y 80. Nos cuentan al interior
del Palacio de Lecumberri, sede del Archivo
General de la Nación que contiene los ex
pedientes de los mexicanos elaborados por
la extinta Dirección Federal de Seguridad,
que falta muy poco para que se libere el
fólder con los datos de don Enrique, de la
vida y las andanzas de Guzmán en los años
del rocanrol. Nos explican que el archivo de
don Enrique estará disponible para consul
ta pública a partir del mes de mayo. ¿Será

que para el gobierno priista del presidente Luis Echeverría Álva
rez la canción de La Plaga resultaba subversiva? ¿O la canción de
Dame felicidad tiene un mensaje subliminal?

Nieto va contra bandas de trata de personas

Muy activa estuvo la Unidad de Inteligencia Financiera el año
pasado y todavía hay muchas indagatorias que están bajo el de
bido sigilo. Por ejemplo, nos cuentan que la oficina dirigida por
Santiago Nieto Castillo sigue la pista a bandas dedicadas a la
trata de personas. En 2019 fueron tres las denuncias que presen
tó la UIF ante las autoridades por actos relacionados con este ilí
cito. De igual forma, se sabe que desde sexenios anteriores se
han bloqueado 951 cuentas relacionadas con el delito de trata de
personas y el dinero congelado asciende a más de 380 millones
de pesos. De esta manera, el gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador ha afilado las garras contra los grupos que operan
bajo este esquema delictivo, una lucha que, nos asegura, empezó
a tomar fuerzas en el 2016 en la UIF.

Apapachada de un morenista a Córdova

Nos mencionan que algunos de los más activos e interesados le
gisladores prorefomia electoral harían muy bien en escuchar las
palabras del gobernador morenista de Tabasco, Adán Augusto
López Hernández, quien recibió el viernes al consejero presi
dente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, para firmar un con
venio de colaboración. Don Adán, uno de los consentidos del
presidente Andrés Manuel López Obrador, reconoció el "im
pecable" trabajo de don Lorenzo en la conducción de las eleccio
nes presidenciales de 2018. "Nos dieron a la sociedad un ejemplo
de trabajo coordinado patriótico, anteponiendo el interés de la
sociedad a la nación, de una tarea fundamental como es la de
garantizar la vida democrática", dijo. Y se siguió de filo con aque
llo de que guardará su foto con Córdova para contarles a sus nie
tos por el impecable trabajo del 2018. ¡Qué tal!

Escaramuza entre Tatiana y Porñrio

Una pequeña diferencia tuvieron el jueves el expresidente de la Cá
mara de Diputados, Porfirio Muñoz Ledo y la vicecoordinadora
de la bancada de Morena, Tatiana Clouthier. Nos cuentan que al
desarrollar una mesa para definir su agenda legislativa el líder de
la bancada morenista Mario Delgado tuvo que salir y le dejó la
moderación a doña Tatiana. Muñoz Ledo, nos cuentan, pidió la pa
labra e hizo su exposición de aproximadamente cuatro minutos so
bre migración, mencionando que Morena no es partido de Estado
y recordó su salida del PRI porque ya no había mucho que hacer
ahí al tener opiniones encontradas. Posteriormente, don Porfirio
volvió a solicitar la palabra alzando la mano en reiteradas ocasiones
y a Clouthier no le parecieron los modos y le contestó que ya le
habían dado la palabra y que así no eran las fomias. Otra legislado
ra salió en defensa de Muñoz Ledo y le dijo que estaba mal que le
faltaran al respeto a Porfirio, quien sí pudo hablar por segunda oca
sión, con gritos de respaldo: "¡Porfirio, Porfirio, Porfirio!".
BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Los ciudadanos que habían caminado desde Morelos para llamar la atención y denunciar
al crimen organizado que aniquila individuos sin distinción alguna, obtuvieron como

recibimiento el insulto soez y despreciativo de un ruidoso coro mercenario.

El pasado domingo concluyó en el Zócalo capitalino la
Caminata por la Paz que, encabezada por el poeta Javier
Sicilia, los hermanos LeBarón y mil quinientas personas
más, partió de Cuernavaca con destino a la Ciudad de Mé
xico para entrevistarse con el gabinete de seguridad del
actual gobierno.
Una solemne autoridad asistía a los organizadores que

han sufrido las tragedias de las muertes de sus hijos, nietos
y sobrinos a manos de la delincuencia consentida.

De antemano, el Presidente había declarado que no re
cibiría a los activistas ni dialogaría con ellos para que "no se
dañe la investidura presidencial".
Llegados a la plaza, frente a la puerta prin

cipal de Palacio Nacional, un grupo de su
puestos simpatizantes del presidente Andrés
Manuel López Obrador interceptó a los mani
festantes, acusándolos de "traidores y vende
patrias". Miembros del gabinete de seguridad
recibirían luego, de los manifestantes, una pro
puesta para que el gobierno implemente un
plan de justicia transicional.
Los ciudadanos que habían caminado

desde Morelos para, una vez más, llamar la
atención y denunciar el crimen organizado y
desenfrenado que aniquila Individuos y fami
lias sin distinción alguna, que viene desolando
a todo el país, obtuvieron como recibimiento
el insulto soez y despreciativo de un ruidoso
coro mercenario.

Al día siguiente, el Presidente, en su maña
nera, se refirió a la marcha para señalar que
"los que hoy pregonan y gritan pidiendo paz
y seguridad, antes callaron como momias y
guardaron silencio en gobiernos anteriores". El
presidente omitía que Javier Sicilia, a raíz del

asesinato de su hijo en 2016, demandó en pleno zócalo la
renuncia de Felipe Calderón y de García Luna, culpándolos
de Innúmeras muertes.

El subsecretario de gobernación, Ricardo Peralta, para
quedar bien con su jefe, escogió burlarse de las protestas
cívicas y vociferó "a chillidos de marranos, oídos de chl
charronero". Increíble. Así se expresó ese funcionario que
empleó su cultura vernacular para Infamar a la ciudadanía
que pedía que el gobierno detuviera el clima de asesinatos
y estudiara el plan que proponían.

Hay congruencia que liga lo que sucedió en esos días a
lo que padecieron a manos de nuestras fuerzas militares
los migrantes centroamericanos que huyen de sus países
buscando un transitorio refugio en nuestro país.

Es fácil condenar la brutalidad de la Guardia Nacional
que cumple su misión usando los métodos militares de
guerra para los que ha sido adiestrada profeslonalmente.
Echar mano de esos cuerpos de ataque inopinadamente
para contener a los migrantes demuestra el modo primiti
vo de tratar a simples seres humanos desheredados, a los
que hasta hace poco se les ofrecía amparo. El voltearles
la espalda por el compromiso Impuesto desde fuera des
cubre la pobreza de alternativas, misma que
nos condena a recurrir a soluciones violentas
que se han difundido por la televisión inter
nacional, la cual busca saciarse de noticias de
este tipo, que nos terminan ubicando como
estado autoritario. Aún hay más. La insensi
bilidad frente a las protestas se transforma en
la supersensibilidad del Instituto Nacional de
Migración, el cual Intentó cerrarse a las visitas
y asesorías legales de las organizaciones de
la sociedad civil que, activamente, colaboran
con las autoridades para aliviar las privaciones
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e inevitables incomodidades que padecen los
migrantes de Centroamérica.

La circular del INM cerrando sus puertas a
las organizaciones civiles no fue confirmada
por la Secretaría de Gobernación. Hubo una
apresurada retractación que no borró confu
sión ni críticas dejando clara la impresión de
que las organizaciones de servicio, incluso las
religiosas, no son en modo alguno gratas al
gobierno. Hay varios casos en que no ha acep
tado sus recomendaciones.
Es pues, en la práctica, bastante rala la convicción hu

manista del gobierno, de su Presidente y su secretaria de
Gobernación, exministra de la Suprema Corte.

México es uno de los países más importantes, sexto o
séptimo en categoría mundial, y se cuenta entre los más
significativos dentro de las economías "emergentes". Por
ello somos objeto de observación mundial. Es esto lo que
aportaremos al Consejo de Seguridad al que pudiéramos

entrar este año. Sería donde mejor deberíamos confirmar
nuestra solidaridad con los pueblos necesitados.

México cuenta

entre los países
más significati
vos dentro de
las economías

emergentes.
Por eso somos

objeto de obser
vación mundial.
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En México se perfila un sistema de partidos saturado. Por
lo menos 106 organizaciones le han solicitado al INE su
registro. De ese total, cinco tienen posibilidades reales de
transformarse en partido, según cálculos de Marco Baños,
consejero electoral de ese instituto. ¿Cuáles son?

Hay dos que pueden recuperar el registro: Encuentro
Social, al que ligan con evangélicos, aliado de Andrés
Manuel; y Nueva Alianza, fundado en 2005 por la maes
tra Gordillo con el apoyo del SNTE.

Se perfilan tres nuevos: Las Redes Sociales Progresistas,
nuevo partido de la propia Elba Esther; Libertad y Respon
sabilidad Democrática, que encabezan Margarita Zavala
y Felipe Calderón; y Fuerza Social por México, de Pedro
Haces y Gerardo Islas.

A Fuerza Social por México aún le falta el 10 por ciento
de asambleas. Tienen hasta el 26 de febrero para lograrlo.
Juran que los tienen amarrados.
El 28 de ese mes se cierran las solicitudes de registro,

pero será hasta el mes de junio cuando sabremos con cer
teza cuáles sí y cuáles no.

"Vamos a tener un sistema de partido bastante crecidi
to. Ni siquiera al inicio de los años noventa teníamos esta
cantidad de partidos. Podríamos llegar a tener hasta doce
o trece partidos", advirtió Baños.

Los partidos políticos recibirán 5 mil 200 millones de
pesos en el 2020. En el 2021 hay elecciones intermedias
y se diputan 15 gubernaturas. Subirá el costo.

¿Pluralidad o despilfarro?

' No habrá bloque opositor en las elecciones del 2021.
Lo dijo ayer el coordinador de la bancada del PRI en San
Lázaro, René Juárez.

"La alianza del PRI es con la gente, con sus causas, con
lo que duele", dijo el exgobernador de Guerrero al presentar
a su grupo la agenda legislativa del periodo de sesiones que
hoy inicia el Congreso de la Unión.

El PRI, es cierto, ya no es el "partidazo". El ciudadano
le cobró en las urnas la tolerancia a la corrupción que ca
racterizó al gobierno de Enrique Peña. Son muchos los
priistas que hablan mal de su partido y lo dan por muerto.

Pero es un error minimizarlo. El tricolor gobierna al 34

por ciento de los ciudadanos inscritos en el padrón elec
toral. Más que ningún otro. Tiene doce gobernadores y en
cabeza 1,510 municipios (el 62% del total nacional). Eso lo
ubica como la primera fuerza política municipal.

Tiene la fuerza para no convertirse en el partido satélite
de Morena en lo que lo quiere convertir ya saben quien.
René Juárez, por cierto, se refirió a la reiterada inten

ción de Morena de reducir el financiamiento público para
los partidos políticos.

"Qué casualidad, con las reglas que hoy tenemos llega
ron al gobierno, a las Cámaras de Senadores y de Diputados
y ahora, de repente, se les ocurre, de forma equivocada,
visualizar una reforma para cambiar todo", contrastó.

* Ya que estamos. Menuda sorpresa se llevaron los
diputados federales del PRI ayer, cuando clausuraron su
reunión plenaria en la Hacienda de Los Morales.

En el lugar, ubicado en Polanco, se toparon con su ex
candidato presidencial, José Antonio Meade. Iba con su
esposa. Al verlo, varios diputados se le acercaron a salu
darlo y tomarse la selfie.

No pasó de allí.

: En el extranjero dicen que es "poco probable" que
la respuesta de Andrés Manuel López Obrador a la con
tracción de la economía mexicana (0.1 por ciento en el
2019, según el Inegi) conduzca a una mejora significativa.

El Presidente no le da la importancia al crecimiento y,
según sus datos, hay bienestar "abajo" y eso es lo que im
porta. Dicen analistas del Grupo Eurasia que la contracción
del crecimiento el año pasado fue resultado del freno al
gasto público y la renuencia del sector privado a invertir
en medio de la incertidumbre creada por las políticas de
la administración.

"La formulación de políticas erráticas y la concentración
de la toma de decisiones en sus manos continuarán afec
tando negativamente los resultados", advierten.
Es más, predicen que la creación del Gabinete para

el Crecimiento Económico y la Inversión, que encabeza
Alfonso Romo, no alterará estas tendencias, por el escaso
margen de maniobra que tiene.
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Abuso policial

• ¿Cómo consolidar la cultura de denuncia,
por ejemplo, si no se alimenta la certeza de que al
acudir a un MP seremos debidamente atendidos?

La incidencia delictiva obliga a que ciudadanos y autori
dades confíen los unos en los otros.
Así tendría que funcionar siempre, pero en coyunturas

como la nuestra, la confianza es un factor determinante en
el combate a la delincuencia. ¿Cómo consolidar la cultura
de denuncia, por ejemplo, si no se alimenta la certeza de
que al acudir a un Ministerio Público seremos debidamente
atendidos?

Más grave aún, cuando a nivel de calle, los elementos
que tendrían que generarnos esa certidumbre, se convier
ten en nuestros enemigos.
El caso de Alfredo Saldívar ha corrido en las redes

sociales en las últimas 48 horas. No es para menos, como
tampoco lo es que los policías involucrados hayan sido
suspendidos mientras se realiza la investigación.

¿Qué justificó que atacaran al futbolista y a su esposa
embarazada? ¿Qué rigor hay a la hora de poner en marcha
protocolos policiales? ¿El uso de la fuerza es válido a tal
grado ante la negativa de una revisión? ¿De qué manera
pudo haberse evitado?

El portero de los Pumas tuvo la vía para hacer su de
nuncia. Su proyección más de la velocidad y alcance que
tienen las redes sociales, permitieron que el caso fue

ra rápidamente a manos de las
autoridades.
Pero no es el único expe

diente abierto en las últimas
horas que retrata violencia
policial.

En Veracruz, todo llegó más
lejos. Jóvenes interceptados
por policías con balazos de por
medio. Y las balas, dirigidas a la
camioneta en la que se trans
portaban. ^Los siguieron has
ta que les cerraron el paso. No
sólo revisaron el bolso de una
de las mujeres a bordo, los jóve
nes fueron detenidos y debieron
pagar 300 pesos para su libera
ción. Una revisión que se fue de
las manos.
Un caso más en Veracruz.

Éste en Orizaba. Dos jóvenes
denunciaron la semana pasada
que fueran detenidos arbitraria
mente por oficiales de policía.
Les advirtieron que era una re
visión aleatoria, pero aseguran
que no es la primera vez que
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son detenidos por su apariencia. Subrayan sesgo en es
tos operativos.

Otro caso en el mismo estado, pero con consecuencias
más lamentables. La Comisión Estatal de Derechos Hu
manos elaboró un expediente de queja por la muerte de
un adulto mayor y su nieta, quienes fueron asesinados en
una presunta incursión de la policía.

Según el expediente del caso, los elementos llegaron
en la madrugada del 9 de enero a la comunidad Tepetzint
la, irrumpieron en las viviendas y amagaron a sus ocupan
tes. Don Bellarmino buscó proteger a su esposa y a sus
nietas, disparó en defensa desde el interior, pues ignoraba
quiénes estaban del otro lado de la puerta. Esto costó su
vida y la de una pequeña de 11 años. ¿Cuál fue la razón
para que policías entraran de esa manera a un hogar y a
altas horas de la noche?
¿De qué manera va a restablecerse la confianza en

tre ciudadanos y autoridades de todos los niveles? Este
también es un pendiente para la estrategia de combate a
la delincuencia.

Los ciudadanos no tendrían que cuidarse de quienes
deberían de cuidarlos.

Hay muchos elementos de policía de primera, pero en
este cuerpo y, más aún por nuestra realidad, no deben ser
muchos, sino todos.

¿De qué manera
va a restablecer
se la confianza
entre ciudadanos
y autoridades?
Los ciudadanos
no tendrían

que cuidarse
de quienes
deberían de
cuidarlos.
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A la salud de mí madre amada Candelaria Navas,
en el capicúa del número de nuestra suerte...

Los insultos en el Zócalo no lograron acallar el reclamo de
paz y verdad de la Caravana de las víctimas.

Por el contrario, esos gritos en contra de quienes lloran a
sus desaparecidos subrayaron la orfandad histórica de quienes
buscan justicia.

Porque la descalificación al recordatorio de que vivimos
bajo la impunidad institucionalizada también confirmó la
impotencia del poder frente a una realidad de violencia que
parece no cesar.

Y aunque esa impotencia sería justificable por la inexistente
impartición de justicia que nos agobia desde hace
décadas, el presidente Andrés Manuel optó por
politizar el reclamo.

El eco que alcanzó esa descalificación hacia la
Caravana entre activistas de derechos humanos
y simpatizantes de López Obrador puso de ma
nifiesto un peligro que debe atajarse ahora que
el Senado se dispone a una reforma penal: que la
verdad política en turno sea la pauta para definir,
perseguir y castigar los delitos.

Y ante un gobiérno que tacha a los periodistas
críticos de conservadores, se prendió el temor,
hace dos semanas, de que esas descalificaciones
se traduzcan en sanciones penales, al filtrarse el
borrador de iniciativas de la Fiscalía General de
la República que, entre otras penas, proponían
cárcel para un eventual delito por difamación.

Ese temor fue expuesto en la mañanera pre
sidencial del miércoles 29 de enero por Denise
Dresser, al denunciar el acoso judicial del ex
gobernador priista Humberto Moreiracontra su
colega, el politólogo Sergio Aguayo, a quien un
juez exigía pagar 10 millones de pesos, amena
zándolo con embargarle su casa.
La académica y editorialista de Reforma y Proceso pidió al

presidente López Obrador el compromiso de que no impul

sará ninguna ley que criminalice a sus críticos.
"Eso no va pasar. No tengo nada que ver con la supuesta

reforma. No se va a censurar a nadie", sostuvo el mandatario,
descalificando las intenciones del fiscal Alejandro Gertz.

En la semana del desprecio oficialista a las víctimas, ese
diálogo entre Dresser y Presidente dejó constancia del ma
lestar frente a la persistente impunidad del putrefacto aparato
penal, capaz de prescribir la ruina patrimonial de un intelec
tual, pero incapaz de desmontar la narcopolítica.

Fue un diálogo que señaló la existencia de un aparato po
lítico que desde el gobierno fustiga a sus críticos, cuando la

académica le hizo saber al presidente Andrés Manuel López
Obrador del activismo tuitero en su contra, por parte de la
secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval.

Y, por lo tanto, fue un diálogo que también evidenció cómo
la verdad política oficial se está convirtiendo en obstáculo para
concretar la reconciliación que sustentaría la promesa presi
dencial de paz.

Por eso la urgencia de que esa reforma, como lo propuso
el senador Clemente Castañeda, coordinador de Movimiento
Ciudadano, impulse los instrumentos de la justicia transicional
para concretar el derecho a la verdad, la justicia, la reparación
del daño y la no repetición.

Esos pendientes fueron subrayados tras la vergonzosa fuga
de los tres integrantes del Cártel de Sinaloa que,
cómodamente, salieron ese miércoles 29 del Re
clusorio Sur, con el evidente apoyo de su perso
nal, gracias a que unos jueces les despejaron el
camino al haberlos sacado antes de una cárcel
de alta peligrosidad.

Para subrayar el riesgo de que la verdad siem
pre injusta de la política marque el cambio en
materia de justicia, quedó al descubierto el do
ble rasero del juez Jesús Delgadillo Padierna:
partícipe en el traslado de los narcos que se fu
garon y despiadado con Rosario Robles, a quien
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le impuso la prisión preventiva, bajo el pretexto
de que podía huir, aun cuando no ha sido juz
gada y el proceso que se le sigue no ameritaba
ese escarnio.

Frente a todas esas inconsistencias, necesita
mos una reforma. Pero ésta no debe responder
únicamente a lo que el poder en turno conside
ra punitivo, aun cuando se pretenda un cambio
de régimen encabezado por un líder político con
respaldo social.

Ese riesgo, por lo pronto, se amortigua con el
compromiso del jefe de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, de abrir el debate, construir un proyecto
con todas las fuerzas partidistas y preservar el enfoque penal
de derechos humanos que se registró en la Constitución en
la última década. Porque ninguna verdad política, por más
legítima y popular que sea, puede traducirse en un código
de castigos. De ser así, los cabecillas del crimen recibirían los
abrazos del Estado bajo la consideración ideológica de que

fueron víctimas del neoliberalismo. Y los etiquetados como
delincuentes de cuello blanco tendrán muerte civil con el jui
cio sumario del gobernante.

Ése es el riesgo que afrontamos: que la verdad política dic
tamine quiénes son las víctimas y los victimarios.

Y de ser así, llegará la justicia a modo. Pero nunca la paz.

Hay un peligro
que debe ata
jarse ahora:
que la verdad
política en turno
sea la pauta para
definir, castigar
y perseguir
los delitos.
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Sin maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msri.com

ADICCIÓN/NNN
¿Se le debe decir a una persona adicta en
medio de su hábito que detenga el objeto
de su adicción?

R. En mi experiencia, no serán receptivos. Si
algulén tiene una inseguridad que ha permi
tido una adicción, que a su vez ha creado una
realidad alternativa en la mente del adicto
que racionaliza cualquier consecuencia de su
adicción, está profundamente agotado. Usted
les dice que tienen que detener algo que no
reconocerán porque significa lidiar con las
mismas cosas por las que están dispuestos a
destruir sus vidas para evitar que probable
mente no les vaya bien. Estas personas deben
llegar a conclusiones por sí mismas y no pedi
rán ayuda hasta que su ilusión se rompa des
pués de una fuerte persuasión por parte de la
vida. El primer paso es que ellos reconozcan
que necesitan ayuda profesional.

AUTO MEJORA
¿Qué pasos sencillos puedo tomar para ini
cia un viaje de automejora?

R. Primero es no ir con ningún guru ni life
coach. Va a perder su dinero y tiempo. In
tente estos pasos, sólo le costará leer la co
lumna y tener fuerza de voluntad:
Ayude a otros. Desde hace algún tiempo, no
mucho me hice el propósito de proactiva
mente tratar de hacer un acto de caridad o
bondad al día. A veces se puede, otras no.
Haga una lista de deseos.
Pase 15 minutos todas las mañanas con la
práctica 555.
Aprenda a perdonar.
Practique la paciencia.
Sea siempre veraz.
Comience un diario de gratitud.
Escuche a sus instintos.
La práctica 555 es una práctica matutina de
atención plena creada para poner la mente
en un estado de espiritualidad. Básicamente
implica pasar cinco minutos en meditación,
cinco minutos de estiramiento y cinco minu
tos preparándose mentalmente para el día.
Haga un mapa de cómo va a^sarrollarse
su día. '

COPAS DE VINO
¿A qué se debe que las copas de vino tie
nen tallo?

R. Alrededor de fines del siglo XVII se notó
que el tallo de las copas de vino comenzó a
alargarse significativamente, más parecido a
lo que se veía en algunas copas de metal de
la época, particularmente las que se usan en
ceremonias religiosas. Se especula que este
cambio en la cristalería fue, al igual que en
las ceremonias religiosas y con copas parti
cularmente adornadas antes, para mostrar
mejor la parte principal del recipiente, en
este caso el vino en toda su gloria prismá
tica. Recordemos que como se presenta el
vino, la ocasión, la atmósfera tiene mucho
que ver con el disfrute del mismo. Haga un
experimento sencillo: sírvase vino en una
taza para café, sírvase exactamente el mis
mo vino en una copa de cristal fino. Beba
ambas y dígame qué sintió.

RECOMENDACIONES

Mí esposa acaba de recibir una promoción
en su trabajo, la subieron a directora y va
mos a tener que ira eventos sociales y comi
das, algo que antes no hacíamos. ¿Qué nos
recomienda para estar mejor preparados y
no meter la pata en forma vergonzosa?

R. Hay tantas reglas a seguir que mejor le
comparto la regla número uno: si no está se
guro de cómo comportarse tome su tiempo
y observe con discreción lo que sus compa
ñeros de fiesta o de mesa hagan. Hay algo
que comúnmente es olvidado, pero que yo
le recomiendo ampliamente: siempre pre
párese yendo al baño y lavándose las manos
antes de comenzar cualquier comida. Usted
está llegando de la calle, manos al volante,
puertas sucias y demás ¿y llega a sentarse
a comer?
También, yendo al baño le evitará excusarse
más de una vez durante la comida, ya que
esto puede considerarse irrespetuoso. Sin
embargo, si debe levantarse, salga á la de
recha de su silla y entre desde la derecha al
regresar y ponga su servilleta sobre la mesa,
jamás sobre la silla.
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Siempre sí. Primero se negaban a sumarse al nuevo
Instituto de Salud, propuesto por el gobierno federal.

Y luego, cuando fueron los únicos mandatarios estata
les sin adherirse al Insabi, los panistas doblaron las ma
nos. Por fin decidieron incluirse tras considerar que todas
sus propuestas sobre el tema fueron tomadas en cuenta,
por lo que el martes se reunirán con el presidente López
Obrador. Martín Orozco Sandoval, gobernador de Aguas
calientes y presidente de la GOAN, expresó su confianza
en que, bajo este acuerdo y con este esquema de convenio
de Salud, se puedan adherir el resto de las entidades por la
cantidad de ventajas con las que cuenta. Desdeñar al Insa
bi es condenar y seguir manteniendo a sus gobernados en
el abandono. ¿No que no tronabas, pistolita?

Lejos de la realidad. La secretaria de la Función Pú
•blica, Irma Eréndira Sandoval, planteó a Morena

cambios para tener "un andamiaje legislativo para ata
car la corrupción en cada uno de sus tentáculos". La fun
cionarla consideró que la Secretaría de la Función Pública
requiere de un sustento legal más amplio para entregar
mejores resultados "Tenemos que darnos cuenta de que el
combate a la corrupción es un asunto de derecho funda
mental. Tenemos que llenarnos de rabia y actuar de mane
ra coordinada para erradicarla", dijo la funcionarla. Entre
otras cosas, la Función Pública pide protección a quienes
alerten sobre corrupción. A ver. Si ni las autoridades ni los
legisladores pueden hacer nada por proteger a la ciudada
nía, ¿cómo se proponen imposibles?

r> Nuevas rutas de desarrollo. En Frontera, Tabasco,
J#»el secretario de la MarinaArmada de México, José
Rafael Ojeda Durán, durante la ceremonia de abandera
miento de dos dragas para el Río Grijalva, señaló que con
dicho equipo se potenciarán los rubros petrolero, comer
cial, turístico y naval de la zona sur del país. La idea es
"dar inicio de dragado del Río Grijalva a fin de crear un

afluente con más profundidad y mejores cualidades para
su navegación", explicó. El titular de la Semar dedicó unas
palabras al presidente, Andrés Manuel, "agradecemos su
consideración al presidir este acto con el cual la Semar,
después de más de 30 años, inicia un proyecto basado en
repotenciar la Infraestructura de dragado de nuestro país".
Si esto no es un cambio real, que alguien lo explique mejor.

Puros pretextos. El gobernador de Guanajuato,
É «Diego Sinhue Rodríguez, pidió a los líderes de Mo

rena que lo dejen trabajar luego de que amenazaron con
promover un juicio político en su contra por la inseguridad
que impera en el estado. Sinhue Rodríguez informó, ade
más, que ha pedido, desde hace más de dos meses, que el
Presidente le abra un espacio en su agenda para una reu
nión privada. "Yo le he pedido una reunión y no se ha dado,
lo he visto en grupo, pero no he podido tener una reunión
en privado", comentó. Mejor debería resolver los proble
mas en la entidad, pues la alcaldesa de Salamanca pidió
auxilio al Presidente tras la negativa por parte del gober
nador de ayudarla con temas de seguridad. ¿Si habla con el
Presidente se resuelven sus problemas? No, verdad.

Sabe lo que hace. Luego del decrecimiento registra
, !&• do en 2019, la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico, a cargo de Arturo Herrera, mantuvo su expectativa
de expansión del PIB de 2.0% promedio para este año. El
subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, señaló que si
bien analistas han hecho revisiones basadas en datos his
tóricos, la dependencia cuenta con otra información y un
margen de operación para impulsar la economía. "Noso
tros vamos a mantener la perspectiva que plasmamos en
el paquete que es de 2.0%". Insistió en que la SHCP cuen
ta con otro tipo de información y el margen de operación
que les permite "tratar de reforzar acciones que repercutan
en el crecimiento económico". La confianza en el titular de
Hacienda, no es por nada, pero sigue creciendo. Ojo.
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LOS DE ABAJO

Defensa del río
Metlapanapa y
de Miguel López
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

6Í1\ /T IGUELAH0RAES\ /1 un rehén del Estado
L V X vinculado a proceso",

advirtió el Frente de Pueblos en
Defensa del Agua y de la Tierra
y el Agua de Morelos, Puebla y
Tlaxcala, organización a la que
pertenece Miguel López, detenido
el 24 de enero y liberado cinco
días después en medio de la pre
sión ejercida por el movimiento
indígena nacional.

MIGUEL LÓPEZ, INTEGRAN
TE también del Congreso Na
cional Indígena, fue acusado
injustamente de los delitos de
ataque a las vías de comunicación
y los medios de transporte, así co
mo obstrucción de obra pública,
quedando vinculado a proceso
por el delito de ataque a las vías de
comunicación, con la intención
de mantener bajo presión a él y al
movimiento que se opone al Pro
yecto Integral para la Construc
ción del Sistema de Alcantarillado
Sanitario y Pluvial en Ciudad Tex
til, a través del cual se pretende la
descarga de aguas industriales en
el río Metlapanapa.

PERO NI MIGUEL López ni la
comunidad de Santa María Zaca
tepec, Puebla, están atemorizados.
"Los que deberían estar en la
cárcel son las personas que están

asesinando nuestros ríos, que es
tán cortando los árboles, principal
mente las empresas del Corredor
Industrial Huejotzingo", dijo el
defensor ambiental y comunicador
comunitario luego de ser liberado.

LA CRIMINALIZACIÓN DE los
defensores del río se mantiene,
pues además del proceso que
continuará Miguel, existe una
orden de aprehensión contra Ale
jandro Torres Chocolatl, también
de Zacatepec, y la amenaza de
realizar más detenciones de am
bientalistas indígenas, siguiendo
el camino trazado desde 2012,
cuando en esta región se inició la
lucha contra el Proyecto Integral
Morelos (PIM).

TANTO MIGUEL COMO Alejan
dro fueron amigos y compañeros
de Samir Flores, defensor nahua
de Amilcingo y también opositor
al PIM, asesinado el 20 de febrero
de 2019 sin que hasta la fecha se
haya dado con el o los culpables.

ESTA SEMANA EL proyecto de
descarga de aguas industriales en
el río Metlapanapa fue clausurado
por el ayuntamiento de Juan C
Bonilla, pero los pobladores exigen
su cancelación definitiva, pues
hasta el momento ni la libertad de
Miguel López ni la cancelación del
proyecto son una realidad tangible.
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INFANCIA Y
SOCIEDAD

De mochilas,
héroes y balazos
ANDREA BARCENA
UNO. EN TORREÓN,

la mochila de un ni
ño de 11 años, crimi
nal y suicida, es una
trágica metáfora

para reflexionar en lo que socie
dad y gobierno cargan, sin darse
cuenta, en la espalda de los niños.
Si bien es cierto que ese niño venía
de una circunstancia muy adversa
(exceso de soledad y desamor),
todos los niños son afectados
por la criminalidad y la violencia.
Ellos saben, ven y escuchan, pero
no tienen en casa o en la escuela
acceso a un a reflexión guiada que
les permita nombrar esa realidad,
formularla, opinar sobre ella y or
denar su mente y sus emociones.
Hay que darles esa oportunidad
sistemáticamente.

2. EN LOS días en que Ovidio
Guzmán (¿el príncipe heredero?)
fue indultado por el gobierno, más
de 38 bebés fueron registrados en
Sinaloa con el nombre de Ovidio*
y una niña con el de Ovidia Guada
lupe. Folklore aparte, es un hecho
que parte del pueblo admira a líde
res del narco. Por mandato del de
sarrollo humano, niños y adoles
centes buscan figuras adultas a las
cuales respetar y seguir; conviene
que conozcan héroes verdaderos:
modelos de conducta ética y de
valentía moral. *(Publio Ovidio
Nasón fue un poeta romano).

3) EN CHILAPA Guerrero, la po
licía comunitaria recluta menores
para defenderse de ataques de
grupos criminales que los dejan
huérfanos; el hecho es terrible,
peor sería que esos menores fue
ran reclutados como sicarios. "Es
un acto de desesperación ante
la indefensión porque las auto
ridades no están cumpliendo su
responsabilidad".

EU NOS VENDE las armas y
nos compra la droga... y no le
duele que nos estemos matando,
mientras que la Guardia Nacional
se convierte en un muro vivo y
gratuito contra migrantes. AMLO
se niega a enfrentar a grupos
criminales argumentando que tal
estrategia no dio resultado en go
biernos anteriores. Pero hoy se sa
be que la razón de aquel "fracaso"
es que no hubo un verdadero com
bate, sino protección de algunos
cárteles y colusión de autoridades
con la delincuencia organizada.
Sólo 2 por ciento de los jóvenes
becarios de la 4T fueron contrata
dos. Violencia y pobreza se tienen
que prevenir en la niñez, a la que
el gobierno no está cuidando; al
mismo tiempo debe enfrentar a la
delincuencia con la ley en la mano
y balazos legítimos o seguirá cre
ciendo. Lo demás es demagogia y
falta de compromiso con el pueblo
masacrado a diario en todo el país.
infanciadestinoes@gmail.com
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Rayuela
Se comprende la

desesperación, pero
convocar a clases

extramuros nunca ha
resuelto nada. Menos aún
si se trata de solucionar

un conflicto surgido de la
violencia de género.
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ROZONES

• Acusa AN a "PRIMOR" de desestabilizar Yucatán

Quien se fue duro contra el PRI y Morena fue el dirigente nacional del PAN,
Marko Cortés, al asegurar que ambos partidos a los que se refirió como "PRI
MOR" son los causantes de querer desestabilizar al gobierno de Mauricio Vila
en Yucatán, donde, según el panista, hay buenos resultados y es un modelo na
cional. Y es que el albiazul considera que el pasado 19 de enero, durante la "mar
cha pacífica" en la que se confrontaron policías y asistentes cuando se lanzó gas
lacrimógeno, lo que tienen registrado es que fue una provocación de priistas y
morenistas para calificar después como un acto de represión. Y es que agrega
que la decisión del policía que lanzó el gas fue por seguir protocolos y evitar que
la confrontación escalara. Al parecer la guerra electoral ya comenzó este año.

• Va Herrera por 10 proyectos de inversión
Quien tuvo un día muy ajetreado explicando las acciones que se tomarán a corto
plazo para remontar los números en el crecimiento económico fue el secretario
de Hacienda, Arturo Herrera. Por la mañana se reunió con el Jefe de la Oficina de
la Presidencia, Alfonso Romo, para abordar el programa de fomento a la inver
sión. Más tarde acudió a la clausura de la plenaria de Morena, donde fue recibido
con bastante entusiasmo, pues en el plan de crecimiento Herrera contempla un
paquete de 10 proyectos con una inversión de 30 mil millones de pesos y en el
que se incluye obra pública. Dicen que, además, anticipó que se prevé una reduc
ción de la deuda en 2019 respecto a la registrada en 2018. La noticia entusiasmó
a varios, pues avizoran que inicie una trayectoria hacia la baja. Ya lo veremos.

• García Harfuch se saca una espina
Con la detención en Hidalgo de Óscar "N", El Lunares, líder de La Unión Tepito, la
madrugada de ayer, el secretario de Seguridad Ciudadana capitalina, Ornar Gar
cía Harfuch, se sacó una espinita que venía arrastrando desde el pasado 22 de
octubre, cuando el capo logró huir del operativo en el que la SSCCDMX capturó
a 32 personas. Y es que El Lunares no fue un hueso fácil de roer, pues se disfraza
ba de mujer y sólo se comunicaba a través de los celulares de sus colaboradores.
Dicen que el éxito de su captura se debe en gran medida a la coordinación que
encabezó García Harfuch con la Secretaría de Marina, al mando del Almirante
Ojeda Durán, y el gobierno de Ornar Fayad, en Hidalgo, por eso tuvo el mayor de
los cuidados desde su traslado de aquella entidad hasta las instalaciones de la SEI
DO. Ahora a ver si no corre con la suerte de que algún juez determine su libertad.

• Funcionarios de alto nivel, en la lupa de SFP
Así que luego de varios meses de protestas de ciudadanos que denuncian desa
basto de medicamentos, que siempre sí indaga la Secretaría de la Función Públi
ca a funcionarios. Sin decir nombres, la titular de la dependencia, Irma Eréndira
Sandoval, reveló que se trata de seis de los llamados superdelegados, así como
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de delegados que ejercieron recursos y coordinaron programas sociales en la pa
sada administración, y que están presuntamente coludidos también en el cobro
de cuotas. Dicen que en más de una institución hay preocupación.

• Arde Morelos por desaparecidos
Que ya es insostenible la situación de los desaparecidos en Morelos, pues de acuer
do con la Comisión de Búsqueda de Personas Desaparecidas, hay al menos dos mil
víctimas desde 1997, siendo Cuernavaca y Cuautla los más afectados en la entidad
que encabeza el exfutbolista Cuauhtémoc Blanco. Además, en lo que va de este
año existe un registro de 13 personas desaparecidas. Es tal la preocupación, que ya
el subsecretario de Derechos Humanos de la Segob, Alejandro Encinas, tuvo una
reunión ayer con elgóber para delinear qué tipo de apoyos se dará a las familias de
los desaparecidos, y por lo pronto se anunció que destinará el Gobierno federal 10
millones de pesos para que se cumplan con los protocolos de búsqueda. ¡IUf!

• Reanudan clases... extramuros

Algunos alumnos de cuarto, quinto y sexto año de la Escuela Nacional Prepara
toria 9 Pedro de Alba se dicen cansados del paro en el plantel que hoy cumple 80
días, luego de que alumnas encapuchadas tomaron el inmueble en noviembre
pasado para manifestarse en contra del acoso. Así que la UNAM convocó a los
estudiantes a tomar clases extramuros este sábado para no perder el semestre,
por lo que las clases se van a realizar en el Colegio Latinoamericano de México,
de la colonia Santa María la Ribera, y se espera que el próximo martes se integren
los estudiantes del cuarto año, y el miércoles lo hagan los del quinto.
ES AL INTERIOR del

gabinete, eso que el
Presidente llama "ele

fante reumático", donde
subsisten las peores
barreras políticas y

normativas para que en
México haya confianza,
inversión, oportunida
des y sí, crecimiento.
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Judith Revel y la
democratización de la democracia
EL DERECHO al agua o al aire, dice Revel, ha dejado de ser una garantía de la vida humana para convertirse en demanda insatisfecha de
millones de personas. Cuando entra en riesgo el sustento de la propia vida, ¿puede asumirse la democracia como un régimen universal?

Hija del gran historiador francés Ja
cques Revel y filósofa bien ubicada
en el directorio del pensamiento neo

marxista, Judith Revel (1966) ha desarrollado
una obra de creciente rigor dentro de las cien
cias sociales contemporáneas. Hace unos días
estuvo en El Colegio de México y habló sobre
democracia y desigualdad, en el marco de la
inauguración de la cátedra Francois Cheva
lierSilvio Zavala de esa casa de estudios.

Citó la pensadora francesa a Bruno
Latour y recordó que hoy no se pue
den pensar los derechos humanos por
fuera de la nueva cultura ambientalis
ta. El derecho al agua o al aire, dice
Revel, ha dejado de ser una garantía
de la vida humana para convertirse
en demanda insatisfecha de millones
de personas. Cuando entra en riesgo
el sustento de la propia vida, ¿puede
asumirse la democracia como un ré

gimen universal?
La crisis del universalismo repu

blicano, según Revel, es evidente. No
tiene sentido lamentarla con subter

fugios o nostalgias que superpongan,
a las reales, ciudadanías imaginarias.
Tampoco se trata de dar rienda suelta a
una fragmentación del demos que des
mantele lo común. El reto, según Revel,

sigue siendo derivar algún modelo cívi
co de la irrefrenable diversificación de
las comunidades en el siglo XXI.
No desconoce esta filósofa, la

vieja y, por momentos, estancada
querella entre la democracia social
y la política o entre formas liberales
o procedimentales de entender ese
régimen político. Pero ante el dilema
recomienda, con su maestro Étienne
Balibar, una "democratización de la
democracia", es decir, un proyecto de
amplia inclusión social dentro de los
límites institucionales de la propia
democracia occidental.
Recordó Revel un momento del

diálogo Las leyes de Platón en que el
filósofo ateniense se pregunta por las
condiciones que aseguran el acceso
de los ciudadanos al poder. Se llega al
poder por nacimiento, riqueza, saber
o algo tan arbitrario como la "elección
de los dioses", Pero por más que se
entiendan en forma plural esas con
diciones, lo cierto es que siempre hay
una porción de la sociedad que queda
fuera de la ruta hacia las instituciones
de la sociedad civil o el Estado.

Ahí desemboca la pensadora fran
cesa en otra de las aristas del neo

marxismo, que es la intelección de
los excluidos o de la "porción de los
que no tienen parte" como sujetos
políticos. Quienes son vistos como
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"irrepresentables", en la democracia
contemporánea, son portadores de
su propia lógica de representación.
La obra de Jacques Ranciére, apunta
Revel, puede ser leída como un ale
gato a favor de la politización de los
márgenes.

En El Colegio de México, Revel co

mentó a Latour, Balibar y Ranciére,
pero no al filósofo a quien ha desti
nado la mayor parte de su obra y que,
en buena medida, antecede a todo el
neomarxismo: Michel Foucault. La
filósofa ha dedicado libros a estudiar

la "experiencia del pensamiento" y los
conceptos de "discontinuidad" y "dife
rencia" en Foucault. Su especialización
en la obra del autor de Las palabras y las
cosas llega al punto de haberle dedicado
un diccionario, publicado en 2009.
El propio Foucault, con sus tesis

sobre la microfísica del poder y la bio
política, contribuyó decisivamente al
arranque de la escuela neomarxista,
aunque su momento en la historia de
la filosofía contemporánea correspon
de más al estructuralismo y al post

estructuralismo. Algo que se agradece,
en ese bagaje que reivindica Revel, es
que su propuesta de democratización
de la democracia elude las tentaciones

identitarias de buena parte de la iz
quierda del siglo XXL

Formados en el postestructuralis
mo, los neomarxistas como Revel no
piensan la apertura de la democracia
en clave populista. Rechazan sustituir
el universalismo republicano con el
populismo o el nacionalismo porque
piensan, con mucho sentido, que la
invención de cualquier comunidad
homogénea conduce a la fractura del
pacto democrático.

Formados en el postestruc
turalismo, los neomarxistas
como Revel no piensan la
apertura de la democracia

en clave populista. Rechazan
sustituir el universalismo

republicano con el populismo
o el nacionalismo porque

piensan, con mucho sentido,

que la invención de cualquier
comunidad homogénea con
duce a la fractura del pacto

democrático

En El Colegio de México, Revel
comentó a Latour, Balibar y
Ranciére, pero no al filósofo a
quien ha destinado la mayor
parte de su obra y que, en
buena medida, antecede a
todo el neomarxismo: Michel
Foucault, La filósofa ha dedica

do libros a estudiar la 'expe
riencia del pensamiento" y los
conceptos de "discontinuidad"
y "diferencia" en Foucault. Su
especialización en la obra del
autor de Las palabras y las
cosas llega ai punto de haberle
dedicado un diccionario, publi
cado en 2009

LA FILÓSOFA Judith Revel ofrece una conferencia en Argentina, en 2018.
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•SOBRELAMARCHA

El crecimiento importa
Y lo sabe el Presidente. Quizá no lo reconozca

con palabras que desentonen en su retóri
ca ideológica que proclama; lo importante es el
bienestar, el desarrollo. Pero en los hechos, el Jefe
del Ejecutivo armaun gabinete emergente para el
crecimiento y la inversión, y coloca al frente de él
a su empresario de confianza, Alfonso Romo.

Se confirmó que en 2019 la economía nacional se contrajo una déci
ma de punto porcentual, que por primera vez desde 2009 la economía
nacional fue en sentido inverso a la de Estados Unidos, que creció 2.3
por ciento el año pasado, que el primer año de la 4T fue el de peor des
empeño económico en la última década. ¿Y?

El proyecto económico de nación se mantiene, austeridad y más aus
teridad con apoyos sociales y más apoyos sociales. Por cierto, el man
datario pidió a sus legisladores que en la Constitución se establezca que
el presupuesto de programas sociales no pueda recortarse, nunca. Pero
¿qué fue lo que determinó el pésimo año? La falta de inversión.

El control en el ejercicio del gasto público se exageró por desconoci
miento funcional del Gobierno. Faltó pericia hacendaría y presupuestal.
Los pronósticos de calificadoras, analistas, Banco de México y hasta de
la propia Hacienda que durante todo un año el Presidente criticó por
neoliberales, se impusieron.

La inversión privada amaga con abordar el Plan Nacional de In
fraestructura que habrá de presentarse en dos semanas. Barones del
dinero reclaman a cambio, certidumbre jurídica, reglas consistentes,
congruencia financiera y viabilidad económica para embarcarse en
proyectos nacionales.

Si algo sembró temor entre los inversionistas durante el año uno de
la 4T, fue la cancelación de Texcoco, las disputas por contratos de ga
soductos, el freno a las rondas petroleras y las subastas eléctricas.
Acuerdos firmados que se pelean en aras de ahorros públicos ahu

yentan nuevos capitales. Cambio de políticas públicas en el sector ener
gético, agroindustrial, salud y hasta en áreas culturales y de filantropía,
producen desconfianza. El informe del Inegi sobre el PIB lo confirma.

Ojo. La industria farmacéutica nacional enfrenta una crisis combi
nada. Por un lado el Gobierno altera la mecánica de compras, centrali
za todo, crea desabasto, acusa chantaje, sabotaje y decide por decreto
(28 de enero) abrir la importación de fármacos de la India o China sin
contar con registros ni certificaciones sanitarias. Para solucionar la cri
sis autogenerada, la 4T pone contra las cuerdas a este sector industrial,
sus empleos y transferencia de desarrollo científico. Todo a golpe de
contrapropaganda.

Así las cosas, Alfonso Romo emprende una vez más la tarea de con
vencer a quienes tienen dinero de que lo inviertan, pero el reto más
duro será alinear, al interior del aparato oficial, criterios y decisiones
enfocadas al fomento de la inversión y al crecimiento real, no a la con
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frontación y a la revancha ideológica.
Es al interior del gabinete, eso que el Presidente llama "elefante

reumático", donde subsisten las peores barreras políticas y normati
vas para que en México haya confianza, inversión, oportunidades y sí,
crecimiento.

Tan importa el crecimiento que Andrés Manuel López Obrador, sin
considerar cuántas apuestas de mentís pierda sin consecuencia nimia,
ordena acabar con tantas disonancias ejecutivas al interior de la 4T.

El jefe de la Oficina del Presidente conoce a quienes bloquean y a
quienes torpedean. Ha de trabajar para contenerlos. Sabe, por quienes
han caído en el camino durante el primer año, qué grillas y luchas de
poder enfrenta. Con ese expertise va adelante con la encomienda de
su jefe.

Por cierto. Que la plenaria de Morena con el Presidente en Palacio Na
cional, ¿alguien protestó por el uso del espacio público para un trabajo
partidista? Y que estuvo a punto de cancelarse por el bloqueo del Frente
Popular Revolucionario (FPR), que encabeza Florentino López Martínez,
nos hizo recordar que sus raíces se remontan al extinto grupo guerrillero
de los setenta, el Ejército Popular Revolucionario (EPR).

Movimiento sin evolución que opera convocando a sectores pobres
y marginados para que, con promesas de meterlos a programas sociales
del Gobierno con base en negociación bajo presión, apoyen sus protes
tas, bloqueos y tomas de predios, oficinas o instalaciones. Contingentes
de ambulantes, campesinos, mototaxistas y porros de la Universidad
Autónoma Benito Juárez de Oaxaca al servicio de las peores causas.
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Se engañan
Ciertosfuncionarios parecie
ran empeñados en despresti
giar al gobierno que los tolera.
Se muestran sobreconfiados
en su puesto como garantía de
impunidad y en la lealtad de
un electorado masoquista que
no solo soporta, sino quepide
su desprecio, bajezas y excre
cencias lumpen. Se engañan.

Donceles
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Programa para la inversión
México tiene gran potencial y ventajas múltiples, pero la inversión se mueve por incentivos en el
mundo, donde se compite para retener y atraer capitales; a la estabilidad macroeconómica se le
agregan las perspectivas de la economía internacional y el inicio del TMEC

F
1 Presidente ha integra

os i do un grupo de traba
jo para la inversión y el

crecimiento en el contexto de la ratifi
cación del TMEC. Los trabajos serán
coordinados por eljefe de la Oficina de
la Presidencia, Alfonso Romo. La deci
sión es correcta: dar prioridad a la in
versión y llevar al nivel de la Presiden
cia de la República los trabajos para
que todas las secretarías y dependen
cias del gobierno federal se incorpo
ren al esfuerzo de promover la parti
cipación del sector privado. Las cifras
del Inegi sobre el crecimiento obligan
a todos y más al gobierno y empresa
rios a tal empeño.
El tema de la inversión adquiere pa

ra cualquier gobierno la mayor impor
tancia. México es un país con enorme
potencial y ventajas múltiples, pero la
inversión se mueve por incentivos en

un entorno mundial en que se compi
te para retener y atraer capitales. En
la actual circunstancia, a la estabili
dad macroeconómica nuestra se le
agregan las perspectivas de la econo
mía internacional y el inicio del nuevo
acuerdo comercial.

El perfil del coordinador del gabi
nete para la inversión y el crecimien
to económico, Alfonso Romo, es el
idóneo por su experiencia, trayecto
ria y proximidad con el Presidente y
el sector empresarial. Resulta impor
tante unificar criterios de las diversas

dependencias para un solo propósito,
por lo que es un acierto que sea la Ofi
cina de la Presidencia la que tenga la
responsabilidad de la coordinación.
En el pasado reciente, se han to

mado decisiones que han afectado la
confianza de los inversionistas. El as
cendiente respaldo que tiene el Pre
sidente con el conjunto de la pobla
ción no se reproduce en el sector in
versionista. Se ha hecho un esfuerzo

de acercamiento con los empresarios
y sus organizaciones; sin embargo, no
se han presentado los resultados es
perados porque los proyectos de in
versión no resultan solo del encuen
tro y diálogo, sino de las decisiones
que se toman en el gobierno.
Alos empresariosyparticularmen

te a sus dirigentes les ha faltado clari
dad para exponer al Presidente sus
preocupaciones. Seguramente que
el afán de una relación productiva y
positiva les ha inhibido a presentar
temas incómodos. Por ejemplo, el bu
rocratismo de ciertas dependencias o
la discrecionalidad con la que operan
unidades del gobierno que tienen que
ver con la supervisión de operaciones
financieras, la amenaza por el unila
teral congelamiento de cuentas y la
nueva política en materia fiscal gene
ran incertidumbre.

La confianza que el Presidente
abriga en sus proyectos de inversión
en infraestructura no es correspon
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dida por el sector empresarial. Hay
duda sobre la concurrencia operati
va entre el aeropuerto de Santa Lucía
y el Benito Juárez de Ciudad de Mé
xico. Además, lo que se esperaba era
un gran hub nacional e internacional
y no la dispersión del tráfico en va
rios aeropuertos. La refinería de Dos
Bocas también presenta reservas, y
todavía más la rentabilidad del Tren
Maya. El gobierno no ha realizado un
esfuerzo eficaz para convencer sobre
estas obras. No hay suficiente respal
do con estudios técnicos que den fun
damento a la excesiva confianza que
el Presidente tiene en ellos.
No obstante, existe una muy buena

oportunidad con la presentación del
programa de inversión del sector ener
gético. Como ha reconocido el Presi
dente, no hay recursos públicos para
la exploración en aguas profundas y su
eventual explotación. Esta tarea la pue
den realizar los particulares. Es cierto,
el Presidente ha expresado su malestar

porque para él los particulares no han
cumplido con la expectativa planteada
por la reforma energética. El tema debe
revisarse, pero no para cerrar la puer
ta a la inversión privada, sino para ase
gurar que su presencia atienda la espe
ranza que funda su presencia.
El crecimiento económico es fun

damental para el país, porque es lo
que puede generar bienestar durade
ro a las personas. Su deterioro afecta
los supuestos de política económica
y social del actual gobierno. Sin cre
cimiento, además del perjuicio social
que implica especialmente por la vi a
del empleo, las finanzas públicas esta
rían sujetas a una permanente presión
por la baja en la recaudación, lo que a
su vez llevaría a recortes en el gasto
más allá de lo conocido y que ha afec
tado la calidad de gobierno y a varios
programas públicos que tienen que
ver con la mej ora en los niveles de vida
de la población.
Por eso la prioridad de dar impulso

al crecimiento es de la mayor urgen

cia. Es un acierto que el Presidente lo
atienda, pero también son necesarias
las decisiones políticas que abran las
oportunidades a la inversión privada
y desde luego las condiciones que den
certeza a los derechos de los particula
res y de las empresas.
En este entorno, una de las tareas

que deben realizar los representan
tes del sector empresarial a manera
no solo de defender sus intereses, sino
de contribuir al engrandecimiento del
país, es la de asistir al Presidente para
lograr que decisiones claves, como la
que ahora se toma, sirvan para el ob
jetivo que las alienta, que haya creci
miento y bienestar social.^^

Son necesarias las
decisiones políticas
que abran las
oportunidades a la
inversión privada

Alfonso Romo, jefe de la Oficina de la Presidencia. ARACELI LOPEZ
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Si me llaman, no estoy
¡No jodan con que tengo que hacer cita para hablar por teléfono!

Bueno? ¿Con quién hablo? —
^ chilló la voz al otro lado del ca

ble.

—¡Con Veneranda! —informó muy
oronda la nueva cocinera de la casa
—¿Cuántas veces te tengo que repetir

que cuando te pregunten con quién ha
blan digas que hablan a casa de nuestra fa
milia? —refunfuñó la dueña de la casa, ta
pando la bocina del auricular.
—Es que no habla la casa, señora, ha

blo yo —rezongó por su parte Veneran
da, que no entendía por qué debía ella
desaparecer tras el fantasma de una ca
sa parlante.
Durante los poco más de cien años en

que la gente llamó por teléfono a los in
muebles, antes que a las personas, uno
debía aceptar el posible concurso de infi
nitas variables que no pocas veces dificul
taban la comunicación. La persona podía
negarse o ser negada, peor aún a deshoras,
de modo que además se corría el riesgo de
parecer grosero, inoportuno o demasia
do insistente ante sabría el diablo cuán
tos entrometidos. Si dejaba un recado, só
lo podía esperar que el mensajero no "se
lo comiera". ¿Qué no habríamos dado en
esos tiempos por poderle llamar a la per
sona de nuestra confianza aun número
que nadie más atendiera, y mantener así
privado lo privado?
Hace ya varios años que llegamos allá, y

en realidad más lej os. Uno puede llamarle
a quien le dé la gana, dondequiera que es
té en el planeta entero, sin siquiera gastar

un centavo de más ni tener que tratar con
intermediarios, si es que la otra persona
se encuentra disponible y conectada. Y
si quisiera enviarle algún mensaje, lo ha
rá con la certeza virtualmente absoluta de

que éste llegará tal como lo mandó, en no
más de un instante.
"¿Puedo llamarte?", reza un mensaje

de texto hoy día muy socorrido, incluso
entre personas más o menos cercanas
que no obstante se dan trato de extra
ños. Agradezco que un vendedor aten
to pida permiso para importunarme,
pero que haga lo mismo una amistad

muy próxima me parece francamente
ridículo. ¿O será que ya no me cree tan
próximo y por eso me ha visto la cara de
cliente? Basta con recibir media docena
de esos mensajitos pacatos para empe
zar a contraer el complejo, de modo que
al momento de llamarle a alguien que
hasta ayer era de toda mi confianza me
pregunto si no debería avisarle que me
dispongo a hacer vibrar su armatosti
to. ¿Quién me dice que no va a incomo
darse y enseguida tildarme de enfadoso,
abusivo, impertinente? ¿Y no es esta ac
titud —forzada, pueblerina y un chirris
lambiscona— síntoma de una férrea au
torrepresión, nacida menos de la pura
cortesía que del miedo a la intolerancia
ajena? ¡No jodan con que tengo que ha
cer cita para hablar por teléfono!
Hace ya tiempo que la tiranía de los

quisquillosos nos tiene hablando siem
pre a la defensiva, no sea que lo que ellos
creen que dij e retuerza y envilezca lo que

quise decir. Todo cuanto uno diga o ha
ga o deje de decir o no le dé la puta gana
hacer es susceptible de hacer daño a al
guien, de modo que le toca lubricar las
palabras de manera que nadie se presu
ma ultrajado. ¿Pero cómo es entonces
que entre tantos cumplidos y deferen
cias no sean ya los amigos ni los conoci
dos, sino telefonistas anónimos —incan
sables, groseros, desatentos, robóticos—
quienes carecen del menor empacho
para hostigarle a uno a toda hora en su
teléfono particular?
Ya sea que pretendan ofrecerme tar

jetas de crédito, préstamos, planes tele
fónicos, propaganda política o servicios
funerarios, lo cierto es que jamás les di
mi número, y resulta que esa es apenas
una de tantas cosas que saben de mí. O
sea que por un lado los amigos te dan tra
to de cliente y los desconocidos te fasti
dian como si te pagaran algún sueldo. No
tiene uno derecho a la privacidad, pero
sí obligación de ser prudente a extremos
ampulosos... Es a esta servidumbre, por
lo visto, que apodamos progreso, mmm

Agradezco que
un vendedor pida
permiso para
importunarme, pero
que haga lo mismo
una amistad me
parece ridículo

Fecha: 01/02/2020

Página: 3

Area cm2: 446

1 / 2

Columnas Políticas

Xavier Velasco

Costo: 59,616



Ya puedes hablar o escribir a quien sea, adonde sea, sin intermediarios, arianaperez
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Seguridad = desarrollo

raes trillado, pero no por ello deja de ser una
realidad: sin seguridad no hay desarrollo.
Otra máxima que rebasa la realidad es

aquella donde el desarrollo —social, económico, cultural,
político— es directamente proporcional a la suma de los
efectos que la seguridad le da a un país.
Todas las fuerzas armadas del mundo son responsa

bles directas del desarrollo o retroceso a los que sus paí
ses están sometidos. México no se puede sustraer a esa
dinámica, donde el solo uso legal de la fuerza y la violen
cia son la única herramienta que tienen a su alcance los
soldados de tierra, mar y aire; las tareas que deben cum
plir los militares no se limitan a lo anterior, al contrario,

existe una evolución social natural que no permite que
las fuerzas armadas queden estáticas o, bien, anquilosa
das en doctrinas que ni los mexicanos creen, o peor aún,
que ya no aceptan, por ej emplo la imposición de la fuerza
como orden público.
Las fuerzas armadas mexicanas en su conjunto com

prenden en su totalidad lo que ha evolucionado la so
ciedad, lo que ha evolucionado también el mundo, y de
ello las tendencias con las que el mundo se conduce. La
gran mayoría de los ej ércitos del planeta
ha evolucionado para ofrecer a su pue
blo, a sus gobiernos y a su país acciones
que van más allá del uso de las armas.
Todo lo anterior viene a cuento debi

do a la poca interpretación que se le da a
las acciones que las fuerzas armadas ge
neran en este gobierno.
Para todos quienes integran el insti

tuto armado es claro que el participar en
diversas necesidades del gobierno no debilita ni merma
la naturaleza militar o naval; al contrario, se ha insistido
mucho en este espacio sobre la llegada cada seis años de
un nuevo comandante supremo de las fuerzas armadas,
mismo que es elegido por una mayoría que lo lleva al po
der; no son las fuerzas armadas quienes eligen y envisten

al presidente de México, más bien son quienes le dan for
taleza a su proyecto de nación.
Generar una comparativa entre anteriores adminis

traciones desde el ojo castrense es un ejercicio estéril y
subjetivo. Los militares saben bien la importancia de for
talecer al gobierno que se encuentre en turno. Proteger
fronteras, construir aeropuertos u otros proyectos de in
fraestructura nacional, por ejemplo, están dentro de las
misiones que tanto soldados como marinos tienen enco
mendadas constitucionalmente.
Lo mejor de todo lo anterior es que los militares no tie

nen por qué justificar acciones que se encuentran dentro
del contexto de la ley; es decir, todo lo que el Presidente ha

ordenado a las fuerzas armadas en su

carácter de comandante supremo no
ha estado fuera de la ley; luego enton
ces, no hay nada que justificar ante la
sociedad.

La capacidad del soldado de tierra,
mar o aire va más allá de obedecer ór
denes o saber marchar. Tanto las tro

pas como los oficiales, jefes, capitanes,
generales y almirantes tienen capaci

dades y habilidades operativas, administrativas, logísticas
y de doctrina que los proyecta a poder cumplir proyectos
de nivel nacional como los que actualmente se encuen
tran operando y resolviendo.
Sin duda, el factor que cierra el ciclo productivo de los

militares es su convicción de que todo lo que hacen es por
los mexicanos y por México; también su comprensión re
al de todos los problemas nacionales.
No hay forma de echarse para atrás.
Siempre adelante,

Que militares
protejan fronteras y
hagan aeropuertos

son misiones
constitucionales
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Países suicidas

I o es cierto que las naciones no mue
I ren. Logran sobrevivir como una

JL. ^ suerte de gran entelequia, como una
edificación simbólica anclada en la realidad de un
Estado, pero en los hechos sí se acaban, algunas,
destruidas por los horrores de la guerra o llevadas al
abismo por un tirano delirante.
Venezuela, hoy di a es un país deshecho al que le

tomará décadas enteras volver a levantar cabeza.
Y, sí, algún día terminará por reencontrarse con la
normalidad de la democracia y por alcanzar unos
mínimos niveles de bienestar. Pero, antes de que
eso ocurra, millones de personas habrán sobrelle
vado inenarrables durezas —hambre, severísimas
carencias, persecuciones, cárceles y hasta la estre
mecedora contingencia de ser asesinadas— y el
derrumbe de su mundo les significará una herida
abierta de por vida.
Alemania, cuando se rindió finalmente ante los

Aliados, era un país devastado. Basta mirar las imá
genes de Berlín, arrasado por las bombas, para ad
vertir la apocalíptica dimensión del castigo que Hit
ler se agenció y que terminó por endosarles a sus
ciudadanos, inocentes en su gran mayoría
La nación teutona se ha vuelto una formidable

potencia económica (y un lugar, miren ustedes,
donde el número de asistentes a los conciertos sin
fónicos es mayor al de los espectadores de la Bun
desliga). Pero esto no lo vivieron las mujeres y los

niños que se refugiaban en
los sótanos cuando caían los
explosivos lanzados por losbombarderos de la RAF, la
USA Air Forcé y al final de
la contienda, hacia 1945—
por la aviación francesa y
hasta por los soviéticos: los
británicos arrojaron más de

45 mil toneladas debombasy
los estadounidenses 23 mil. Y, lo que en un primer
momento había sido una estrategia para destruir
meramente objetivos militares, se volvió pronto, ya
desde 1941, una ofensiva dirigida a destruir delibe
radamente viviendas e infraestructura urbana, con
un abominable costo paralos civiles. Pues bien, ¿no
se puede decir que todo, o casi todo, terminó para
esa gente? ¿No vivieron, esos ciudadanos bombar
deados, algo así como el fin del mundo? ¿Y no fue
el Holocausto, a su vez, una monstruosidad? ¿No
hubo millones de víctimas que no tenían por qué
morir y para las cuales no hubo ya ningún maña
na? ¿No fue eso un punto final, un camino sin re
torno? ¿Y, hablando de devastaciones, no hubiera
sido mucho mejor que Berlín y otras ciudades no
fueran primeramente destruidas en lugar de ser
luego reconstruidas?
Estamos hablando, también, de la deriva de pue

blos enteros hacia el propio aniquilamiento. A Hit
ler lo siguieron los votantes en sus inicios y Mus
solini gozaba de una enorme popularidad en Ita
lia. De Hugo Chávez se sigue diciendo que era un
líder excepcionalmente carismático (una visión
muy extraña: miras los videos de sus discursos y
aparece más bien la figura de un siniestro bufón)
y el mundo sigue poblado, a estas alturas todavía,
de legiones de seguidores de tiranos y demagogos.
Hay naciones que parecen tener así una oscura vo
cación suiciday que, de la mano del caudillo de tur
no u obnubiladas por una ideología revanchista, se
lanzan al vacío. En Latinoamérica sabemos mucho

de eso.—

El mundo sigue
111,1 rpoblado todav 1<1
(le legiones de
. , y

seguidores de tiranos
V d eni a £!'OaOS
J o b
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DIEGO ENRIQUEDETECTIVE OSORNO

La triste historia de dos Sergio
Garza y una policía desalmada
El uniformado Ricardo Miranda contó a algunos de sus compañeros que se sentían mal por lo que habían hecho
y le reclamó a la agente Ávalos diciéndole que "ese no era su jale", por lo cual ésta lo reportó con Los Zetas

unos días de cum

plirse un año de la
masacre de Allen

de, el domingo 11
de marzo de 2012,

aproximadamente a las tres de la
tarde, Sergio Garza Garza, tío de
José Luis Garza Gaytán, salió de
Piedras Negras rumbo a Allende,
Coahuila, con la intención de ver
al ajustador que había asegurado
la casa que le habían destruido un
año antes. Iba acompañado de su
esposa Guadalupe con la idea de
que en el pueblo ya había pasado
lo peor; sin embargo, su hija Sil
via ya no volvió a saber de ambos
desde aquella vez. Por algunos co
nocidos se enteró de que la pareja
fue secuestrada cerca de lafarma
ciaBenavides.

Mientras, su hijo Sergio, quien
se encontraba internado en un
centro de rehabilitación de Pie

dras Negras por un problema
de adicción, entró en una fuerte
depresión y esquizofrenia tres
semanas después de la desapa
rición de su padre, que coincidió
además con la ruptura con su no
via. En pleno shock, el 2 de agos
to de ese año, fue expulsado del
centro de rehabilitación. Cuando
se dirigían a otro, Sergio tuvo un

ataque y se perdió entre las calles
de Piedras Negras.
Una semana después, su her

mana recibió una llamada de
Allende para avisarle que el sá
bado 4 de agosto habían visto a
su hermano adentro de la casa
de sus padres en la calle More
los 505. La construcción, como
la mayoría, seguía dañada y que
mada. Sergio estaba en las ruinas
llorando y gritando los nombres
de su padre y de su madre, hasta
que llegó una patrulla de la poli
cía municipal a subirlo. Hasta la
fecha tampoco se sabe de él.

El 11 de marzo de 2012, el policía
Alfredo Reyes Cruz estaba en la
comandancia de Allende, cuan
do su compañero Ricardo Mi
randa le contó que un día antes, la
policía María Guadalupe Ávalos
Orozco le había dado la orden a él
y a otro policía llamado Fernan
do Hernández Reyes, de subir a
su patrulla a Sergio Garza Garza
Estando Sergio en la patrulla, la
esposa de éste, llamada Guadalu
pe, se acercó y les ofreció dinero a
cambio de que dejaran a su espo
so en libertad, lo cual rechazaron.
Unos minutos después llegó

la mujer policía Ávalos a orde

narles que también fueran por la
esposa de Sergio Garza, quien se
había subido ya a su camioneta y
se había marchado. Los policías
la alcanzaron y se dieron cuenta
de que adentro iban también dos
niños que eran sus hijos. Ese mis
mo día, Sergio Garza y su esposa
fueron entregados a Los Zetas,
mientras que los niños los reco
gió una mujer policía llamada
Rosario Téllez.

Durante los días siguientes, el
policía Miranda contó a algunos
de sus compañeros que se sen
tían mal por lo que habían he
cho y le reclamó a la policía Áva
los diciéndole que "ese no era su
jale", por lo cual ésta lo reportó
con Los Zetas.

Por haber dicho eso, el policía
acabó siendo "tableado".

El 11 de marzo de 2012, se
gún otro testimonio: el policía
Fernando Hernández Reyes
andaba patrullando en una Lo
bo con su compañero Ricardo
Miranda a las tres de la tarde,
cuando recibió una llamada por
radio frecuencia, ordenándole
que se dirigiera a las calles de
Guerrero y Cuauhtémoc, en el
centro de Allende. Al llegar se
dio cuenta de que en donde an
tes habían un local de Movistar,
ahora había unas personas ven
diendo ropa usada. Tras entrar
se dio cuenta que eran Sergio
Garza y su esposa, Guadalupe
de Hoyos, a quienes conocía por
ser vecinos del pueblo.
Afuera del sitio vio que está

banlos uniformados María Gua
dalupe Ávalos y Jesús Alfredo de
Hoyos. El policía Hernández re
portó por radio frecuencia que
no había nada en el lugar, salvo
una mujer vendiendo ropa. Es
taba a punto de irse cuando lo
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bo con su compañero Ricardo
Miranda a las tres de la tarde,
cuando recibió una llamada por
radio frecuencia, ordenándole
que se dirigiera a las calles de
Guerrero y Cuauhtémoc, en el
centro de Allende. Al llegar se
dio cuenta de que en donde an
tes habían un local de Movistar,
ahora había unas personas ven
diendo ropa usada. Tras entrar
se dio cuenta que eran Sergio
Garza y su esposa, Guadalupe
de Hoyos, a quienes conocía por
ser vecinos del pueblo.
Afuera del sitio vio que está

banlos uniformados María Gua
dalupe Ávalos y Jesús Alfredo de
Hoyos. El policía Hernández re
portó por radio frecuencia que
no había nada en el lugar, salvo
una mujer vendiendo ropa. Es
taba a punto de irse cuando lo

abordó Ávalos y le dijo que no se
fuera porque había un "30", que
es la clave para referirse a los
sospechosos. Hernández le ase
guró que solo estaba una mujer y
su hijo, pero ésta insistió en que
volviera a entrar y buscara a Ser
gio Garza, a quien halló saliendo
de un cuarto. Le informó esto a
la policía Ávalos paraluego reci
bir la orden de entrar de nuevo y
detenerlo. Hernández se rehusó,
pero recibió una amenaza; "Que
te lo traigas o si no te puede ir
muy mal con los jefes". De esta
forma, Hernández entró con el
policía Miranda por Sergio Gar
za, para luego llevarlo a su pa
trulla. La esposa de éste, Guada
lupe de Hoyos, se subió a su ca
mioneta Explorer blanca, la cual

luego seguirían también porque
la policía Ávalos les dijo que El
Canelo había dado la orden de
que también fuera detenida. La
alcanzaron a una calle del sitio.
Cuando estaban sometiéndola
apareció El Canelo, quien le re
iteró la amenaza: "que no se te
pele porque si no ustedes lavan
a llevar". Adentro de la camione
ta, el policía Hernández movió a
la señora al asiento de copiloto y

comenzó a manejar. Estando al
volante se dio cuenta de que ha
bía también dos niños, el menor
que había visto antes y un bebé
que iba en un asiento especial en
la parte de atrás de la camione
ta. La señora Guadalupe de Ho
yos le preguntó que por qué ha
cía eso, y él le respondió que si no
lo hacía lo iban a matar. La mujer
insistió en que no lo hiciera por
que ahí iban sus hijos.
El policía Hernández paró la

marcha y le hizo una seña a la
policíaÁvalos para que viniera a
verlo. Le dijo que iban dos niños
en la camioneta. Ávalos marcó
por teléfono a alguien descono
cido para informar. Después de
colgar, dijo que siguieran hasta
la Textilera, un predio abando
nado de la colonia Santa Cruz.

Ahí estaban El Canelo y otros ze
tas con Sergio Garza, quienhabía
sido trasladado en otra patrulla.

Incluso estaba el comandante de
la policía, Juan Ariel Hernández,
quien fue el que sacó a Sergio
Garza de la patrulla. Luego la po
licía Rosario Téllez se acercó a la
patrulla del policía Hernández y
bajó a los niños para subirlos ala
patrulla donde había estado Ser
gio Garza. Los policías Hernán
dez y Miranda arrancaron con
los niños, quienes eran cuidados
por la policía Rosario Téllez. Lle
garon a la casa de ésta y ahí ella
bajó a los niños y los metió al lu
gar. Antes de terminar su confe
sión, el policía Hernández dijo:
"Quiero señalar que desde que
pasó lo que antes relaté no he
podido dormir bien, ya que me
quedaron muy presente los ni
ños y la verdad tuve que hacer lo
anterior porque si no hacía caso
Los Zetas me decían que me iban
a matar a mí o algún miembro de
mi familia, y en varias ocasiones
decidí renunciar, pero el director
Roberto Treviño no me dejaba y
me amenazaba diciéndome que
si me salía le iba a decir a Los Ze

taspara que me mataran", mmm

"Tuve que hacer
lo anterior porque
si no, Los Zetas
me decían que me
iban a matar"
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El tío de José Luis Garza fue a la casa destruida un año antes y ya no se supo de éL ESPECIAL
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FRANCISCO ABUNDISENCUESTA PAR AMETRÍA*
Fundadory director de Parametría

La otra violencia de la infancia
Más de la mitad de los consultados (53%) dijo estar enterada de la ley aprobada por el Senado que prohibe castigos físicos
como método correctivo o disciplinario en menores, pero de esta cifra 57 por ciento está en desacuerdo con la medida

La semana pasada se
publicó una foto es
candalosa y preocu
pante que mostraba
niños entre seis y 15

años armados entrenados como
autodefensas, en el sur de Gue
rrero. Esta es la respuesta de al
gunos municipios de la región
ante las condiciones de insegu
ridad que se viven. La escena ha
tenido cobertura noticiosa en
medios internacionales como
El País o la BBC.

La situación de inseguridad es
de preocupación general, pero
cuando afecta a niños se agrava.
Es evidente que la preocupación
por la infancia es un tema uni
versal y no es privativa de nues
tro país. Sin embargo, por aten
der los temas emergentes pare
ce que nos olvidamos o dejamos
de pensar en otros que no son de
menor importancia. Niños ar
mados como parte de autodefen
sas e n nuestro país no es un tema
menor, pero lamentablemente
no es la única violencia que sufre
nuestra infancia.
El pasado 26 de noviembre de

2019, el Senado de la República
aprobó una iniciativa de ley. En
ella se prohibe el uso de castigos
corporales y otros tratos humi
llantes contra menores de edad.
Entre los múltiples temas de la
agenda pública, éste pasó desa
percibido. Pero por su importan
cia debería ser más que relevante.
Existen diferentes estudios

que prueban que infligir castigos
físicos a niños y adolescentes les
provoca miedo o les puede gene
rar conductas violentas, pero no
necesariamente los educa. Eso
solamente por hablar de la vio
lencia física.
También existe la violencia

psicológica y verbal, que son ti
pos menos visibles pero tal vez
más dañinos. Hay que recordar
que en otras épocas estas prácti
cas eran muy comunes y acepta
das por la sociedad. Con el paso
del tiempo estas opiniones han
sido cuestionadas o incluso re

prochadas por la gran mayoría
de la población.
De acuerdo con la más recien

te medición de Parametría, ca
ra a cara, la única representati
va de la opinión pública a escala
nacional, 61 por ciento de los en
cuestados contestaron que sus
padres, maestros o abuelos les
llegaron a pegar para discipli
narlos por algún motivo cuan
do eran niños. Ya de adolescen
tes, 45 por ciento respondió que
recibían este tipo de castigo. Es
decir, este tipo de violencia se
presenta más en infantes que en
adolescentes.
Con estos datos concluimos

que dos de cada tres mexicanos
en edad adulta fueron educa
dos con violencia física. Por ello
la violencia para educar no les
es ajena, ni distante. Al cuestio
narle a la población sobre los

objetos con los que eran gol
peados podemos observar que
la gran mayoría de los encues
tados contestó que con la mano
(58 por ciento), seguido del cin
turón (47 por ciento), la chancla
(32 por ciento), la regla en el caso
de los maestros (24 por ciento),
con un palo (16 por ciento) y ya
con menores porcentajes apare
cen un borrador, un cable, con el
pie o una piedra.

El objetivo de los castigos fue
corregir alguna actitud. Así lo
piensa la mayoría de la pobla
ción. La medición nos muestra

que 86 por ciento de los mexi
canos opina que los golpes que
recibieron de padres, abuelos
o maestros los ayudaron en su
formación, mientras que so
lo 6 por ciento opina que lo
perjudicaron.

De todo el estudio o diag
nóstico, este es probablemen
te el dato de mayor preocupa
ción. Casi nueve de cada 10 de
los entrevistados educados con
violencia consideran que es un
buen método pedagógico.
Más de la mitad de los encues

tados (53 por ciento) dijo estar
enterada de la nueva ley apro
bada por el Senado de la Repú
blica. En la cual se prohibe el uso
de castigos físicos como método
correctivo o disciplinario en ni
ños y adolescentes. Otro 47 por
ciento dijo no estar al tanto de
la noticia. Estos porcentajes pa
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recen baj os dada la importancia
del tema.

Con estos número parece ser
que a la población no le importa
mucho lo legislado por el Sena
do. Peor aún, cuando se le cues
tionó a la población sobre su ni
vel de acuerdo con esta nueva ley
podemos observar un rechazo a
la misma. El 57 por ciento de los
encuestados se dijo en desacuer
do con la medida. Otro 40 por
ciento de los mexicanos apoya
esta nueva normativa.

En este como en otros temas

de política pública parece que
más que legislar, lo que necesi
tamos es convencer. El hecho

de que el Senado haya aprobado
una ley contra la violencia hacia
la infancia no significa que la po
blación la asuma o la acate.
No parece una tarea menor

cuando casi nueve de cada 10
adultos educados con violencia

en este país lo asumen como un
método correctivo adecuado. O
que casi 60 por ciento de la po

blación esté contra la iniciativa
del Senado. En términos socia
les siempre será más importan
te persuadir que legislar.

Dos de cada tres
adu ltos mexicanos
fueron educados
con golpes, por ello
no les son ajenos
ni distantes...
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QUE la cúpula empresarial,
que se reunió ayer en Nayarit, defi
nió sus "prioridadesyaccionespa
ra2020", que traducidas significan
la redirección de acciones para el
bienestar social, lamejorade sala
rios y pensiones, y mi mayor acer
camiento con la sociedad

Al encuentro asistieron los líde
res de industriales, comerciantes,
patrones, negocios, aseguradoras,
instituciones bursátiles, tiendas
departamentales y banqueros.

QUE la bancada de Morena
en la Cámara de Diputados de
signó a Aleida Alavez para ocu
par la presidencia de la Comisión
de Puntos Constitucionales tras
una votación entre cinco aspiran
tes y en la que Mirtha Villalva
zo quedó en último lugar, pese a
la advertencia que, entre broma
y veras, lanzó en el contexto de
la reunión plenaria de su frac
ción: "¡chinguen a su madre si no
votan por mí!".

En contraste, el grupo encabezado
por Mario Delgado dejó vacante
la presidencia de la Comisión de
Presupuesto que hasta el pasa
do 26 de enero ocupaba Alfonso
Ramírez Cuéllar, en tanto los
tribunales dirimen la disputa en
tre él y Yeidckol Polevnsky por
el liderazgo del partido.

QUE para el primer día de
actividades del Congreso, la Sec
ción Instructora de la Cámara de
Diputados, que lleva el juicio po
lítico contra Rosario Robles,
sesionará para dar avances del
proceso contra la ex funcionaría
y se prevé que anuncie el cierre
de periodo de pruebas a fin de se
guir con los alegatos y concluir a
más tardar en marzo.

Por cierto, por segunda vez se
sionarán en modo home office y
es que la sala está apartada para
una persona, como en diciem
bre, cuando el único que asistió
fue Pablo Gómez.
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CONTRALUZ

Legislativo, la batalla que viene
Aurelio Ramos Méndez

on el arranque, hoy, de los tratfy/ bajos legislativos, inicia el que se
avizora como uno de los perío
dos ordinarios de sesiones más

rispidos de la historia reciente del
Congreso, con una mayoría deci

dida a darle una voltereta completa al entra
mado jurídico de nuestro país y una oposi
ción baldada, pero dispuesta a tratar de im
pedirlo.

Abren las actividades del Legislativo,
además, en medio de acusaciones de un sec
tor de la prensa que, contra toda evidencia,
atribuye al gobierno afanes de limitar la li
bertad de expresión, prefigurar una amena
za para el periodismo todo y hasta pretender
instaurar un régimen emparentado con los
de China, Corea del Norte, Rusia, Turquía
y Venezuela.

Se queja un líder de opinión de "un hos
tigamiento que está tocando los extremos".

En los inicios de la actual administración

se antojaba ocioso el emprender cambios a
la legislación nacional. Se daba por sentado
que, en función de lo que históricamente en
nuestro medio ha significado gobernar, el
problema no era de leyes, sino de aplicación
de las ya existentes. Craso error.

A diferencia de Enrique Peña Nieto,
quien dijo que su gobierno no había llegado
para sólo administrar, sino transformar el
país, López Obrador ha dicho que se pro
pone consumar un cambio de régimen, lo
que requiere modificaciones legales de gran
calado. En ésas anda. Los hechos hablan.

El prontuario de asuntos a trámite pa

ra diputados y senadores, de aquí al últi
mo día de abril, incluye como plato fuerte
el paquete de iniciativas en materia de pro
curación de justicia, cuyo camino el Ejecu
tivo tanteó en el Senado por medio de Olga
Sánchez Cordero y Alejandro Gerfcz Ma
ñero, supuestamente a espaldas del Primer
Mandatario.

El mazo de iniciativas, que abarca la ex
pedición del Código Penal Federal, la federa
lización de delitos de policías y funcionarios
de seguridad estatales y municipales, la pri
sión preventiva en caso de reincidentes, en
tre otros muchos temas, tiene potencial su
ficiente para incendiar la pradera. A despe
cho del compromiso presidencial de que los
proyectos no implicarán menoscabo de los
derechos humanos.

En la maniobra para tratar de deslindarse
de las iniciativas, el Presidente hizo notar a la
articulistaactivista Denise Dresser que el
fiscal general es autónomo. Lo cual —si he
mos de atenernos a la ley— es formalmente
una verdad irrebatible, que, sin embargo, no
explica el rol de la titular de Segob en la expo
sición del paquete ante senadores.

Duros de convencer, los adversarios de la
4T, empezando por la colaboradora de Re
fonna y quienes en su momento con más en
jundia demandaron un fiscal general inde
pendiente no carnal, han tomado como sar
casmo la referencia a la autonomía.

Otro tanto ocurre con la independencia
del Legislativo, de la cual nomás no se con
vencen ni siquiera algunos de nuestros más
conspicuos intelectuales, A quienes, por lo

visto, extraña sobremanera que los correli
gionarios del Jefe del Estado respalden —ya
sea por convicción, solidaridad o convenien
cia— las iniciativas gubernamentales.

No convencen las evidencias a esos con

tradictores ni siquiera porque con el Insa
bi el marrullero PRI dio señales de desdibu

jamiento del PRIAN y, en cambio, existen
cia real del denominado Primor, o al menos
acercamiento a la nueva mayoría.

Tal acercamiento es patente, así el coor
dinador de diputados tricolores Rene Juárez
Cisneros haya dicho, con el aval de Alito Mo
reno Cárdenas y para consumo de las ga
lerías, lo siguiente:

"Nadie de nosotros ha pedido ni limosna
ni nos hemos hincado ante las decisiones del

poder público. Ninguno de nosotros se ha
entregado de manera graciosa ante ningún
coqueteo, venga de donde venga". Se oyó
bien el guerrerense, pero resultó mentiroso.

Si en el Congreso la oposición domina
da por el PAN está derrengada y su papel
de contrapeso inspira más risa que respeto,
eso no significa que el debate parlamenta
rio sea cosa de tejer y cantar, y las sesiones
un mero trámite.

De manera paulatina la oposición a la
4T ha cambiado de epicentro, del Legisla
tivo a un sector de la prensa crecientemen
te pugnaz y desafiante, por estos días en ás
pera confrontación con el gobierno por un
juicio que involucra al respetado académi
co Sergio Aguayo.

A los periodistas que por lustros han he
cho del combate al Peje una causa de vida,
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se suman ahora comunicadores autoexilia
dos a lo Jorge Ramos en los Estados Unidos,
entre acusaciones inverosímiles de censura,
acoso y hasta riesgos físicos por parte del go
bierno mexicano.

Allende el Bravo ya se hallan Víctor
Trujillo, Brozo, y —¡quién lo creyera!— el
nieto homónimo del conspicuo priista, pe
riodista y exgobernador de Yucatán en los
70 del siglo pasado, Carlos Loret de Mola
Desde ciertos medios se combate a la 4T

lo mismo con buenas que con malas artes,
incluida la descarada tergiversación de di
chos y hechos. Algo de lo cual, de seguro,
han podido percatarse aun los lectores me
nos prevenidos.

Díganlo si no quienes escucharon y leye
ron, este jueves, el exhorto comedido, sedoso
y respetuoso de coordinación entre coparti
darios, formulado por la titular de Goberna
ción a los senadores de Morena y sus aliados
formales el PT, PVEM y PES, en un encuen
tro con López Obrador.

Por mandato constitucional los legisla
dores son inviolables por las opiniones que
manifiesten en el desempeño de su cargo,

y jamás pueden ser reconvenidos por las
mismas.

En este punto golpeó una facción del
Cuarto Poder, que dibujó a Sánchez Cor
dero como violadora contumaz de la Cons

titución y a Ricardo Monreal como omi
so o indolente en el cumplimiento de su obli
gación constitucional de velar por el respe
to a inmunidad e inviolabilidad legislativa.

Expresó la exministra de la Corte:
"Como secretaria de Gobernación les pi

do, les propongo, les sugiero que estemos en
una comunicación permanente para que
reforcemos nuestra coordinación y entre
guemos, gobierno y grupo parlamentario
de Morena en ambas cámaras, más y mejo
res resultados".

Dejó claro que "cada legislador está en
su derecho constitucional y legal de presen
tar las iniciativas de reforma o nuevas leyes
que su criterio lo decida, como yo misma lo
hice; este derecho nos merece en la Secreta
ría el mayor respeto".

Lo cual —continuó— "no está reñido con

una consideración que comparto: Sin me
noscabo de presentar estas iniciativas sugie
ro, respetuosamente, que antes de hacerlo lo

informen a la coordinación del grupo parla
mentario, conforme a los procedimientos e
instancias que ustedes mismos determinen y
esa información sea compartida con nosotros
no sólo para mantener un orden temático y
de agenda legislativa sino también la coordi
nación entre gobierno y grupo parlamenta
rio de Morena en el Senado".

"Permítanme usar una analogía: Somos
parte de una misma orquesta, la de la Cuar
ta Transformación que conduce el Presiden
te López Obrador. Si queremos que nuestro
concierto sea aplaudido por la sociedad, si
gamos un orden y una partitura común. Eso
es lo que sugiero muy respetuosamente".

Así dijo Sánchez Cordero. Pero un influ
yente diario mezcló sin recato información
con opinión y, en su editorializada nota, di
fundió que la funcionaría "llamó la atención
a los senadores de Morena por su decisión
de presentar en lo individual iniciativas de
ley sin consenso del gobierno y la bancada".

Y en el titular de la nota hizo, de plano,
una interpretación falaz: "Sánchez Cordero
reprende a senadores de Morena". Lo que da
idea de la batalla que viene.
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Ver lo que se quiere ver
En la reunión entre gobiernos estatales panistas
y autoridades federales de salud, buena parte del
tiempo se fue en que la Federación cediera en sus
pretensiones.

La Federación aceptó que estos estados se
quedaran con la administración de su sistema
de salud (se desechó la centralización): se aceptó
que la gratuidad debía ser gradual (se desechó la
mágica gratuidad por decreto) y se aceptó que el
Fondo de Gastos Catastróficos debe llegar a todos
los estados (no usarlo para chantajear la firma).

¿Y qué pasó después?
Oue el gobierno federal, vía su agencia
oficial y oficiosa de noticias, anunció que los
gobernadores panistas aceptaban su adhesión
al Insabi. Pues nada, que cada quien ve lo que
quiere ver.

¡Constitución a la vista!
Con la mira en reformas constitucionales
controvertidas y de gran calado (piense, por
ejemplo, en el esperpento de proyectos de
justicia penal que se presentó), la megamayoría
morenista acomodó piezas.

A pesar de que había varias propuestas con
perfiles interesantes, se impuso Aleida Alavez al
frente de la Comisión de Puntos Constitucionales.
En los pasillos de la Planearía morenista las

quejas no se hicieron esperar, pero la disciplina
acalló rápidamente los alegatos.

Pues ya está la primera pieza para irle acercando
la manita a la Constitución sin remilgos quienes
se crean demasiado su papel de legisladores.

Pues si a confianzas vamos...

Y si hay cosas en trámite en otras comisiones
importantes, estas pueden esperar.

Al menos eso pasa en la Comisión de Presupuesto
y Cuenta Pública, pues allí se quedó la sillita de
líder sin ocupar.

Se confia en que Alfonso Ramírez Cuellar vaya
a la Presidencia de Morena, ponga dos o tres
manazos y pataditas, y regrese sin mucha
demora a su curul... ¡Ah pa'confiancitas!

Tres por uno

Desde que sus fundadores fueron eliminados o
detenidos, la Unión Tepito no tiene un mando
único. Es por eso que no puede afirmarse que
talo cual dirigente es el líder, sino en todo
caso alguno délos líderes, como es el caso de
Oscar Andrés Lunares.

Por fin, ha caído, pero no olvidemos que lo más
relevante será que Tepito deje de vivir al compás
del liderzuelo en turno. Tejido social atendido y
restaurado, plis.
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El biólogo Hesiquio Benítez, de la Co
nablo, señaló que el resguardo de la
blodiversldad del planeta no depen
de únicamente de las acciones de
los gobiernos, sino que debe ser

también una responsabilidad Individual. Sus reflexio
nes ponen un punto toral: cada persona debe eflexlo
nar la manera cómo consume y si ésta daña la blodi
versldad. El cambio de hábitos sería un gran empuje
para salvar a las plantas y animales de su extinción y
tener una Tierra más saludable y cuyos habitantes ten
gan un buen presente y mejor futuro.

Durante cuatro días el Instituto Na
cional de Migración prohibió el Ingre
so de ONGs para que visitaran a los
migrantes centroamericanos y ofre
cerles asesoría legal. Fueron 96 ho

ras en que ellos estuvieron Incomunicados lo que ge
nera varias preguntas: ¿por qué se dio la oden?, ¿cuál
era el objetivo? Y ¿quién Ideó esta acción absurda?
Las respuestas las tiene que dar el titular del INM,
Francisco Garduño, porque lo primero que resalta es
una deleznable violación a los deechos humanos y al
trato digno que debe tener cualquier persona.

Fecha: 01/02/2020

Página: 2

Area cm2: 152

1 / 1

Columnas Políticas

Arriba y Abajo

Redacción

Costo: 15,200



Antes de que el Corofiaw'rws (que algunos quisieran que
fuera el Caguamavirus) nos alcance, hayqu'ir a Xochi
milco reloaded. 3 'chelas' o una botella de litro, el limite
que dicha alcaldía dejará tomar en las Trajineras. Es un
nuevo lineamiento para generar una experiencia segura y
placentera para asistentes y turistas.

Y así se busca concientizar a la población, sobre todo a
los jóvenes, de que el alcohol en todas sus formas me
nos el frotado— exacerba los sentidos y hace perder el
piso, la realidad, en sí...

PISO PAREJO

Con miopía regulatoria, la Comisión Federal para la Pro
tección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) culpa del so
brepeso que afecta a miles de mexicanos de todas las
edades, a una cadena alimentaria que opera legalmente
en nuestro pais, pero no menciona siquiera, las conse
cuencias para la salud de la comida callejera que opera en
total informalidad.

Seguramente, no ha medido los carbohidratos, grasas,
sodio y hasta bacterias en las garnachas, guajolotas o so
pes que se venden en los puestos de comida, sin etiqueta
dos frontales y al alcance de toda la población.

Es por eso que, al hablar de obesidad y las enfermeda
des que de esta derivan, no cabe duda que no hay peor
ciego que el que no quiere ver... ¡es momento de abrir los
ojos!

¡AY, GAVIOTA!
¡¿Qué pasó, Gaviota?! Le robó su arma a un policía, y

desató una balacera que dejó como saldo 5 personas
muertas. Incluso el hombre que grababa los hechos, re

sultó herido durante el tiroteo.

En plena avenida. La Gaviota, intoxicada, de ojos de
sorbitados y con un fusil de asalto que se robó de una
patrulla (sin polis), disparaba a diestra y siniestra.

A la escena arribaron más elementos de la policía,
quienes la rodearon y lograron inmovilizarla al herirla en
las extremidades, para evitar que siguiera disparando. La
Gaviota fue trasladada a un hospital en calidad de deteni
da, junto a un hombre que la acompañaba durante los
disparos.

Ah, por cierto, la balacera fue en Aguascalientes el
pasado 26 de enero. La Gaviota es el apodo de Gabriela N.
Le dicen así por su enorme parecido físico con la verda
dera.

No cabe duda que hasta en las aves hay niveles: Una
fungió y fingió como Primera Dama y viajó en el 'rifable',
la otra, 'se la rifa' para seguir en el viaje...

¡MÚSICA, MAESTRO!
En un acto de conmemoración de las victimas del Holo

causto, el senador morenista, Héctor Vasconcelos, acom
pañó, en el piano, y Carlos Prieto, en el violonchelo, a un
coro en piezas de Haendel y Schubert.

Sublime. Esto es como para decir, '¡lo bueno no se
cuenta, pero cuenta mucho!'...

¡MEJOR UNA SELFIE!
Al que ayer se bajó junto con su familia del avión donde
iba el presidente AMLO, quesque 'por seguridad', ¿no sa
be que, 'cuando te toca, aunque te quites, y cuando no te
toca, aunque te pongas?
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!a ev angelista JeanineÁñez sólo le tomó
poco más de tres meses abrir una nueva
crisis en Bolivia. El punto de partida fue
ei pasado 12 de noviembre, cuando juró
como Presidenta de factotras la renuncia
de Evo Morales, ahora está decidida a afe
rrarse a! cargo como lo hizo su antecesor.

Sin duda ya saboreó la mieles del poder y le gustó, al
grado de que el pasado fin de semana lanzó su candidatura
presidencial y le pidió a todo su equipo de gobierno la re
nuncia. como parte del proceso de transición en Bolivia,
que volverá a las urnas el próximo 3 de mayo.
Tanto Morales como Áñez presentan la sintomatología

del Jiubris, un trastorno donde la confianza y seguridad
en uno mismo se transformen en soberbia, arrogancia
y prepotencia, generalmente afecta a las personas que
ejercen ei poder en cualquiera de sus formas.
Antes de autoproclamarse como Presidenta para en

cabezar ella misma dijo una transición democrática
que daría paso a nuevas elecciones. Añez ocupó el cargo
de segunda vicepresidenta de la Cámara de Senadores;
ni por asomo estaba en la lista de los relevos de Morales,
pero la suerte la alcanzó.
La decisión de contender por el poder provocó la re

nuncia de su Ministra de Comunicación argumentando

que esa gestión ya no era Sa
de un gobierno "interino o
transitorio", pero eso poco
Se importó a la también pre
sentadora de televisión.
En estos ¡res meses de

gobierno, ha pasado lo que
no sucedió durante los casi

14 años del gobierno de Evo

Morales. La mandataria decidió romper vínculos con Cuba.
Venezuela y también España e inclinar hacia la derecha
a su país.
Estados Unidos anunció que nombrará un embajador

para Bolivia, algo que no sucedía desde hace 10 años.
Añez ordenó un asedio militar y policíaco contra la

embajada mexicana, en respuesta a la decisión del go
bierno de Andrés Manuel López Obrador de darle asilo
a Morales durante un mes. La relación diplomática entre
ambos países había sido est able.
Nuestro gobierno denunció ese asedio ante la Cor

te Internacional de Justicia En respuesta. Añez decidió
declarar persona no grata y expulsar a la embajadora de
México. María Teresa Mercado.

Lo cierto es que todos los candidatos que buscan la
Presidencia en Bolivia manifestaron inconformidad por
la candidatura de Añez; le pidieron que declinara, hasta
calificar su decisión como un nuevo golpe de Estado.
De acuerdo con la intención de voto, la Presidenta

interina está rezagada en un disputado tercer lugar con
el pastor evangélico Chi I lyun Chung y el expresidente
Jorge Tuto Quiroga. quien hace unos días insultó a López
Obrador al llamarlo cobarde matoncito".

Lo lamentable es que las cosas no pintan nada bien
para los bolivianos: Moralesque en verdad dejóbuenos
resultados en sus gestiones se resiste a vivir sin el poder
y hace campaña desde Argentina: mientras que la derecha
está dispuesta hacer lo que sea necesario para no volver
a soltar el gobierno.

ISR AEL.LOPEZigHER ALDO DE ME XECO.COM.M X

LA PRESIDE VTA
ROMPIÓ VINCULOS
CON CUBA. IISPAÑ V

Y VENEZUELA
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¿QUIÉNES QUIEREN
CERRAR LA UNAM?

CARLOS
ZUNICA
PÉREZ

Hay pixtKupachm de /os t'.sí tí rifantes de
perder pf semestre o ef pase automático,
y tener que esperar oírtt medio año

esde hace meses, los medios de comu
Dnicación empezamos a reportar cómo

un genuino movimiento de alumnas y
alumnos de la Universidad Nacional Au

tónoma de México para detener el acoso
sexual dentro de ios planteles comenzó a
gestarse. Casi al mismo tiempo, alguien

o algunos vieron Ea oportunidad para meter mano y per
judicar a muchos estudiantes que ahora no pueden tomar
clases ante el paro en bachilleres y facultades.
I lombres y mujeres jóvenes, embozados, siempre en

grupo y con una operación casi calcada, comenzaron
a llegar a escuelas para colocar barricadas, vandal izar,
rodear con cadenas y candados las rejas para no permi
tir las clases. Todos se dijeron alumnos y exigieron ser
reconocidos así para negociar sus demandas, que siendo
satisfechas provocarían la liberal ación de los espacios.
Pero las tomas" de las escuelas crecieron esta semana.

Hasta averias facultades de Filosofía y Letras, Ciencias
Políticas y Sociales, las prepas 2,3 y 6 además del CCII
Azcapotzalco se mentenían en paro. El jueves hubo un
intento de toma de la Preparatoria 1 en Xochimilco. La
prepa 7. que tenía más de mes y medio sin actividad, ha
sido recuperada y tendrá clases
la próxima semana. Ls posible
que la Preparatoria 9 pueda re
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anudar clases hoy. pero serán
extramuros.

1 ¡ay una preocupación de los
estudiantes ante la posibilidad
de perder el semestre. De no
reanudar actividades a ia breve

dad. muchos no tendrán el beneficio del pase automático
y deberán esperar cuando menos otro medio año para
poder ingresar a Ea facultad.

Pero entre los directivos de la UNAM también hay una
preocupación creciente por el avance que Eos encapucha
dos han tenido. De caer dos o tres escuelas más en paro,
será muy difícil impedir que caiga la Universidad toda.

En algunos casos, las negociaciones se han com pilca
do porque los palistas han elaborado pliegos petitoiios
que van más allá de atender las denuncias de acoso. O,
por ejemplo, piden que las denuncias anónimas tengan
consecuencias como el despido Inmediato de los acusa
dos. lo que vulneraría sus derechos este riciales. En esas
condiciones, es casi impsible avanzaren la recuperación
de espacios y clases.

A finales de 2018. autoridades de procuración de justicia
identificaron más de 10 grupos portilesen la UNAM Es
difícil por ahora ligarlos a esta cadena de paros, pero ante Ea

alumnos y medios, no se descarta que este involucrados.
Muchas preguntas están sin respuesta: ¿Quién está

detrás de estos grupos? ¿Quiénes son los que. al igual que
con las marchas feministas, infiltran este movimiento?
¿De quién son esas "manos ajenas" a la Universidad que
mueven estas protestas? Si los que están detrás de todo esto
no son exhibidos, será my difícil debilitarlos. Es cierto, ias
autoridades de la UNAM han permitido que el fenómeno
crezca. Son los alumnos y padres los que han entrado al
rescate. Será la movilización de ellos laque pueda salvar
a la UNAM de esta nueva amenanza.

10 GRUPOS

POKRELES

SE UBICAN!
E\ LA UNAM
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HOLBOX, DE PARAISO
ECOLOGICO
A HOTELERO

VICTOR
SÁNCHEZ
BAÑOS

Tercer manotazo de Rufilío y... ¡nada!
Sucesión en Jalisco Lenius svia a Ufara
t.ai)in. que roba poco, a poco de la í drc eJ

agistrados federales, en dos meses, dic
|h m laminarán en favor de 20 juicios para

1 construir 21 miJ cuartos de hotel (hay 32
J y | mil en Cancún) en la reserva protegida

de Yun Balam, í lolbox Quintana Roo.
Invertirán en megaproyectos inmobilia
rios por más de cinco mil 500 millones

de dólares. A principios de año. la influyente diputada
de la <1T. Tatiana Ctouthier acompañada de la cantante
Desisse de Kalafe. revisó los terrenos que. en mil 540
kilómetros cuadrados, generan carbono orgánico azul, que
equilibra el ecosistema de la región. Tatiana. se comenta
localmente, simpatiza con los intereses de empresarios
neoloneses. Y el alc alde panista Víctor Más Tah. con el
empresatloyucateco. Femando Portee Díaz, de Península
Maya Derelopments. Política, poder y negocios, como
siempre, imperan en la Rivera Maya.

CH1APAS Por tercera vez, el gobernador Rutilio Es
candón dio otro manotazo en el escritorio para exigirle
a su gabinete erradicar la corrupción, las injusticias y el
oportunismo. Como siempre, no corrió a nadie, i.es dio
otra "ultima llamada". ¿La última oportunidad?
JALISCO: Vaya mensaje que envió el edil de Zapopan.
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Pablo Lenius al gobernador En
rique AJfaro. A pesar de usar la
franquicia de Movimiento Ciu
dadano. los acusa de envidiosos,
mentirosos y de ponerle trabas.
Lemus busca ¡a gubernatura y
desprenderse de Allaro. quien ya
le púsola mira láser y le impedirá
sil ascenso. No será venganza,

será precaución, por aquello de las persecuciones sexenales.
E DOMEX: La diputada federal por Morena con licen

cia. \1iroslava Carrillo Martínez, rumbo al liderazgo
del Órgano Superior de Fiscalización de! Estado de
México tenia pavimentado el camino tanto en el gobierno
del Estado, que encabeza Alfredo Del Mazo, como en el
Congreso local. Fácil la carrera de! éxito.

NAYARIT: El ex edil panista de San Blas. Hilario Ra
mírez. alias J_oy/n. quien se lanzó a la fama por declarar
que era un político "que robaba poquito", está a un paso
de la cárcel. En 2016 vendió unaaeropista del municipio
en 12 millones de pesos, pero no ingreso en las arcas mu
nicipales el dinero. Ladrón, aunque sea "poquito".

BAJACAUFORNLV: ¡ lace 40 díase! Congreso local que
preside el morenista Víctor Moran, nombró a Elizabeth
Ojeda Mayoral como fisc al anticorrupción. Pero, renunció.
No le dieron dinero, oficina, ni personal. Nada. Ese es nulo
el interés de Morena en la lucha contra la corrupción.

TLAXCALA El exgobemador Mariano González Zarur
le hace sombra al ac tual Marco Mena tiene nueva Hin

chera el Tribunal Superior de Justicia. El mismo Mena y
el secretario de Gobierno, Aarón Pérez, lanzaron línea a
magistrados para que en la elección de hoy reelijan a Jesús
Jiménez. Mena en 2018 recibió un coscorrón político cuan
do le derribaron a Elias Cortés, e impusieron al marianista
Héctor Maldottado. E1TSJ tiene la peor fama en honestidad.
HIDALGO; El gobernador Ornar Fayad y el fiscal en

delitos electorales de la FGR. José Ortiz Pinchen i. firmaron

un acuerdo para blindar elecciones para las elecciones
del 7 de junio en donde se renovarán SJ ayuntamientos.

NO SERA

VENGANZA
SERÁ

PRECAUCIÓN

Fecha: 01/02/2020

Página: 9

Area cm2: 267

2 / 2

Columnas Políticas

Victor Sánchez Baños

Costo: 15,486



ALERTAS POR
COMPRAS DE
EQUIPAMIENTO

MILÉN
MÉRIDA

.Sedeño lanzó iinri ¡U iiaciim pública, en ífi
eutií mostró interés Pro iridie, una rie Jas
Jimias foeneJTíírfri&s del gobierno anterior

jo con lo que pueda suceder en la Licita
ción Pública lllectrónica Nacional para
la adquisición de "Equipamiento y obra
pública del cuerpo de policía militar para
contribuirá las operaciones del Orden
Interior y Seguridad Nacionalque re
cién publicó la Secretaría de la Defensa

Nacional (Sedeña), que lleva Luís Cresencio Sandoval.
Y es que nos cuentan que la empresa Protactic S.A.

de C.V., misma que durante el gobierno peñista se vio
favorecida con millonarios contratos adjudicados directa
mente para surtir vestuarioa integrantes de la Secretaría
de Marina, es una de las más apuntadas para el concurso.
Esta firma se hizo de jugosos contratos cotizados en

dolares. Uno de los más llamativos fue el celebrado el 17

de mayo de 2018. por 17 millones 800 mil 983 billetes
verdes, mismo que terminó el 15 de octubre de ese año.
Es decir, en sólo cinco meses ganó más que lodo el

presupuesto que ese año tuvo la Comisión Reguladora
de Energía (CRE).

El auge de Protatic no fue en otro sexenio que no fuera
el de Enrique Peña Nieto. De hecho.su punto cumbre con
el gobierno federal se registró en 2017. cuando recibió
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17 contratos por274.1 millones
de pesos y uno por 425 mil 244
dólares, la mayoría en la Seriar
y uno en ía API Lázaro Cárdenas.
También, en 2018, firmó 12

contratos por 8.8 millones de
pesos y cuatro por 22 millones
517 miJ 360 dólares, uno con la
Administración Portuaria Inte

gral de Progreso y el resto con la Marina.
1 labi á que estar, pues, muy atentos a lo que suceda en

el proceso de la licitación LA0G7000999E3S2020.
para la adquisición de 81 mil 420 fajiilas policiales para
una dependencia que no acostumbra comprar uniformes
u equipo como productos terminados, sino solamente
las materias primas necesarias para su fabricación, pues
cuenta con sus propios talleres..

CASH

En otros temas, le cuento que ante el exponencial creci
miento industrial y de estudiantes foráneos en Quere taro,
la firma Wolstrat apuesta nuevamente con un nuevo
proyecto en esa zona.
Se trata de Xentric Zibatá Suites. que será el segundo

desarrollo de suites universitarias creado por la firma in
mobiliaria y estará ubicado en el municipio de El Marqués,
muy cerca de la Universidad Anáhuac.

El proyecto consta de 83 suites dobles completamente
amuebladas y equipadas para alojara más de 1GG estudian
tes y 2G amenidades como faundry rooms, gym, sala de
usos múltiples, roo/top, sfudy room. guest meeríngroom,
Jo unge, ven tríe gerrden. sun & bubbfe garúen, suuimming
Jone, baiiyecue gnnrfepi y rooftop bakery, repartidas en mil
770 metros cuadrados.

La construcción de las suites requerirá de una inversión
de 135 millones de pesos y en abril de este año comenza
rán las obras preliminares que emplearan a mas de 200
personas: la entrega del desarrollo serien noviembre de
2021. A eso se llama visión.

WOLSTRAT VA
POR NUEVO

PROYECTO EN

QUERETARO
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ww., Sacapuntas
Solo con su soledad
Muí parado quedó el dirigente nacional del i*.\Y Márkú
Corlé», ion el aíuerdo suscrito por sus gobernadores
para adherí rse al InsabL t!f lúlw |)uniüiü, nos pblk un.
ni siquiera fue consultado por los mandatarios sobre
su decisión de I ir mar el con.', tío que lanto habían
rechazado. \ I a próxima semana sr reúnen itin el
presidente íápitíL Obrador I n otras palabras. dejaron
u Vfarko íjtiíftintío solo

M m agua pago
Acumula denuK'úü ri e\ gobernador de tiaju
í iil'fornki. FrümtlKbKfto Vega* Sil ;{ol>em¡idor de la
entidad. Jaime Ekiniliu dio a cimocer que ni el asíua
IKigií f"l {tan isla. «Júrame su gcsiiciii. V no se iralu del
líquidu que ustí en el ¡'alacio de Gobierno, sino tk'I
que se diKlribme en mis proimibaps. Si con la que se
luñuhu. pues,

No se hablan
Sos i'wiUimqiK Alfonso Ramírez Cuéllar, uno de los
dus presidentes de Mdmia, anda buscando a Mklid
Pólevit&kv. ta «)l ra di ríanle, Quiere una charla
conciliadora para sacar al pare ido fiel atolladero. pero
ella asegura que ni ks ha llamado. a>a. ni un mensajito
de irhufo. Suponen que ambos esperan tpe el lll'JI
detenuine cuál de las dos dirigencias es la cálida.

Maído en id UNAM
Sos hacen ver que en la IÍS\>Í ha.v manuv negras
que usan una causa justa (i iolencia ík' genero) fiara
deseslaliíli/.ar al redor Enrique Grane. I.a toma de
odia píameles, entre faculiades, preparatoria s% <:t;Hs.
por parle de encapuchados. prendió las alertas entre la
comunidad. > ha> fuertes sospechas de que personas
ajenas a la institución niíreuen los hilo\ de esos pairos.

Con la botana lista
lji caso de que su anemia si" lo permita, la jefa de
i.iübk'rno. Claudia SheinMum. se alista a ver rf

Superbovv I l.l\. este domingo. Por supuesto, está
pensando en ÍjfjítiíK'urcon guacamole > chicharrón
para dLsl.ru lar el juego. Sos dk'en que la mandala ría
capitalina \u con los S9ení de San 1'rancLsco,
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La caída del crecimiento por primera vez
en diez años es por decisiones internas.

Esta vez nada tiene que ver el en
torno internacional, como en los sexe
nios de Vicente Fox, Felipe Calderón o
Enrique Peña.

Andrés Manuel López Obrador in
siste en que tiene otros datos y que lo
importante no es el crecimiento, sino
que haya bienestar social y desarrollo.

Lo dijo el jueves al conocerse la
contracción de 0.1 por ciento que
dio a conocer el Instituto de nacional

de estadística y Geografía (Inegi) y
lo reiteró ayer en Tabasco, donde
añadió que progreso sin justicia es
retroceso.

Y cómo va a haber desarrollo sí no hay inversión ni consumo.
La economía nacional se mueve muy lentamente, porque la inversión pública está

detenida y el presupuesto guardado obsesivamente.
Andrés Manuel asegura que no ha aumentado el endeudamiento del país, pero eso

es insuficiente para que crezca la economía y, si los números no mejoran, la generación
de empleos, la producción de bienes de consumo y el gasto de las familias se detienen.

Y eso, aunque lo niegue el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, es un ciclo
negativo, porque los ingresos del gobierno federal también disminuyen por concepto
de impuestos.

Ya Herrera tuvo que echar mano de 156 mil millones de pesos que tenía guardados en el
llamado Fondo de Estabilización de Ingresos Presupuestarios (FBP), porque el dinero no alcanza.

Solamente las becas para estudiantes y jóvenes del primer empleo, así como pensión
a adultos mayores, Sembrando Vida, Bienestar a discapacidad, Universidad para el
Bienestar, Becas de educación media superior, fertilizantes y precios de garantía, más lo
que se acumule esta semana, significan 250 mil millones de pesos anuales.

El país no podrá aguantar un sexenio así.
Tiene que detonarse la llegada de capitales y la inversión interna, porque las empresas

han tenido que despedir trabajadores, recortar gastos y detener sus inversiones, ante la
falta de certidumbre por decisiones que parecen más una ocurrencia que estrategia.

Ayer se conoció que en 2018 el saldo en el Fondo de contingencias era de 280 mil millones
de devaluados, pero útiles pesos, por lo que para este año lo disponible ronda 150 mil millones.

Y la paridad pesodólar se ma tiene en promedio en 19 pesos por factores externos
favorables, pero también artificialmente porque las tasas de interés altas, 7.5 por
ciento, evitan la compra del billete verde al hacer más atractivo invertir en pesos.

Los sexenio anteriores
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El primer año de gobierno de los presidentes suele ser complicado. Ello se atribuye a
la llamada curva de aprendizaje y al cambio propio ente sexenios.

Pero hay de primer año a primer año.

El Innombrable
El primer año de El Innombrable, Carlos Satinas de Gortari, padre del neoliberalismo
y del Tratado de Libre Comercio (Nafta, por sus siglas en inglés), la economía o el
Producto Interno Bruto (PIB) creció 4.1 por ciento.

Ese TLC o T MEC, fruto, insisto, del neoliberalismo, que hoy es visto como la
salvación por López Obrador pese a haberlo satanizado siempre y que realmente ha
hecho crecer a la economía mexicana.

Salinas tuvo un promedio de 4 por ciento anual.
Con todo y sus asegunes, porque esa salud estaba prendida con alfileres.

Los errores de diciembre
Ernesto Zedillo Ronce de León, el presidente que de niño vendía fierro viejo, sufrió una
brutal caída de la economía, atribuida por él a Salinas de Gortari, por haber fijado la
paridad pesodólar en tres pesos por años y la artificialidad citada.

El dólar se devaluó tres veces en los primeros días de diciembre.
Al irse El Innombrable en 1994, el peso de devaluó un 30 por ciento y las tasas de

interés rondaban el ¡140 por ciento!
Sólo los 20 mil millones de dólares que ofreció Bill Clinton como préstamo

salvaron al país.
Zedillo dejó el PIB al concluir su gobierno en 7 por ciento, promedio de 3.4, cifra

que ningún otro presidente ha conseguido desde entonces.

Fox y las Torres Gemelas
El bocón Vicente Fox tuvo un primer año de 0.4 por ciento, pero enderzó la nave y la
dejó en 3.4 por ciento. A él le tocó la crisis de 2001 de las Torres Gemelas.

Y no supo aprovechar los excedentes petroleros. Ese boom se tradujo en más
burocracia dorada, más carga al erario.

Felipe de Jesús Calderón Hinojosa, el demente que metió a México en este desastre
de violencia y sangre, creció 2.2 por ciento en sus primeros doce meses.

Y ese fue el promedio.
A él le golpeó la crisis inmobiliaria de Barack Obama de 2008, reflejada en 2009.
Y el presunto ignorante, Enrique Peña Nieto, tendencia el jueves porque lo

extrañan, sumó 1.3 por ciento en 2013.
Sí, el que sólo tiraba rostro tuvo saldo positivo.
Números negros dicen los financieros. Su sexenio fue de 2.17 por ciento, lejos del 5

por ciento prometido.
Queda claro que todos los gobiernos han enfrentado un panorama complicado,

pero había inversión, la economía se movía.

Clases extramuros en la Prepa 9
Vaya decisión tan inteligente: clases extramuros en la Prepa 9 a partir de hoy. Preferible
eso que molestar a los encapuchados que tiene tomada la escuela desde noviembre.

El Colegio Latinoamericano de México, en Santa María la Ribera, la sede a partir
de las siete horas. / 7 ,

Vámonos: ¿Y los Chapitas fugados?
(3>aIbermontmexaibermontmex@yahoo.es.
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BASURA Y LA RENO II
Los viejos pepenadores aprendieron a reciclar el nombre de su líder y lo hi
cieron en el nombre de su agrupación: "Unión de Pepenadores Rafael Gutié
rrez Moreno" y hoy continúan con el dominio de los desechos.

Pero, en la historia de la basura de la ciudad, no todo sigue igual.
Desde hace unos 25 años, apareció un nuevo tipo de basura, "La Basura

Electrónica", que también se identifica como Residuos de Aparatos Eléctri
cos y Electrónicos (RAEE).

Ante la clausura de los viejos espacios de disposición, se forzó a muchos
recolectores y pepenadores a tomar sus camionetas para salir a la calle para
allegarse de estos "nuevos productos".

Seguramente usted los ha escuchado por las calles: "Se compran, refri
geradores, estufas, lavadoras y hornos de microondas".

Hoy, esa basura electrónica, se solicita a todo lo ancho y largo de la ciudad
y su zona metropolitana... Pero tiene un destino común: la Colonia Renovación.

Ahí, en la Reno, miles de recolectores y recicladores (padres, madres,
hijos y demás allegados), se dedican a obtener los materiales más preciados
en el reciclaje (oro, plata, cobre, etc.), con el que mensualmente se llegan a
acumular y a vender entre 3 y 4 conteiners hacia China.

En ese país oriental se reprocesan nuevamente los materiales para pro
ducir otros productos, que son reintegrados a la vida cotidiana de nuestro
país u otras naciones.

Habría que señalar que no existe ningún registro formal de toda esta
actividad.

Nadie externo al negocio sabe exactamente qué se vende; a quién se le
vende; en dónde termina; y qué sucede después con esos materiales.

Toda la estructura sobre la cual se construyó la organización para el ma
nejo de la basura siempre ha sido una temática muy difícil de entender y
comprender por sus complejos niveles sociales y económicos.

Por ello resulta difícil imaginar un futuro distinto en las condiciones ac
tuales.

¿Acaso es posible?

MOMENTOS DE LA BASURA
Toda la Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM) vive este proceso,
cuyo análisis puede hacerse si se conjugan los elementos administrativos, po
líticos, urbanos, sociales y ambientales que se generan a su alrededor.

Dentro de las características integrales que se encuentran en la CD
MX, se pueden identificar cuatro etapas de desarrollo para analizar estos
cambios:

Un primer momento de consolidación, abarca desde 1824 hasta 1940.
Sitúa a la ciudad en una fragméntación del antiguo Distrito Federal bajo

dos áreas urbanas características: el Departamento Central, compuesto por
tres delegaciones políticas (que antes fueron municipalidades), y un área ur
bana con las 13 restantes.

Un segundo momento va de 1950 hasta principios del siglo XXI.
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En este período, la ciudad y sus alrededores crecieron y se expandieron
hacia la periferia.

Esto resultó en la creación de la categoría Zona Metropolitana de la Ciu
dad de México (ZMCM).

Ahí conviven todas las problemáticas de organización local y estatal.
No hay un sentido único de gobernanza y mantiene una disociación de

objetivos que generan nuevos problemas urbanos.
Un tercer momento de consolidación metropolitana se desarrolló en la

primera década del siglo XXI.
La ZMCM creció también y obligó a establecer una nueva categoría que

es la Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM), que agudizó los pro
blemas administrativos anteriores.

Por último, el complejo resultado de los tres momentos descritos, termi
nó con la consolidación metropolitana de una Megalópolis, en 7 estados.

Se estima una población aproximada a 55 millones de habitantes, que vi
ven en 553 municipios, 16 alcaldías de la CDMX y centenas de actores ligados
al quehacer político que han irrumpido en esta región.

Al hablar de la basura de esta zona y de la llamada Gestión de Residuos
Sólidos Urbanos (GRSU), el resultado final es un complejo mundo donde ha
proliferado la informalidad.

Las precarias condiciones de trabajo para los recolectores y pepenado
res, están vigentes y existe una ausencia de controles ambientales, que obli
gan a investigar qué es lo que sucede.

Es necesario que las autoridades se den cuenta de las pésimas condicio
nes laborales de los recicladores y pepenadores que trabajan en estas activi
dades.

LA BASURA ELECTRÓNICA
Actualmente, en la ZMVM, se presentan problemáticas muy similares, tanto
en el centro como en la periferia.

Cuando apareció la Basura Electrónica, se inauguró una nueva forma
para su recolección.

Ya no era igual que con los demás tipos de basura.
Obligaba a salir a las calles a buscarla.
Y esto permitió continuar con el crecimiento de la informalidad en todos

sus niveles.

En este trabajo participan hombres, mujeres, personas de la tercera edad
y niños.

La edad no es importante para el trabajo.
Y las autoridades no atienden estos problemas.
Ello desemboca en un manejo arbitrario, no controlado y sin registro por

parte de los gobiernos locales y estatales.
Existe una situación preocupante en el manejo de este tipo de desechos.
Los altos niveles de toxicidad de la Basura Electrónica, rebasa fácilmente

los niveles de la basura común y corriente de todos los residuos cotidianos.
El origen de esto se debe a la elevada presencia de productos químicos

con los cuales se fabrican estos aparatos, que se fabrican y se diseñan para
ser comercializados masivamente.

Pero... a nadie le interesa su destino cuando se transforman en basura.

Cadmio, Mercurio, Plomo, Selenio, Zinc, Cobre.
Todos ellos aparecen en los viejos aparatos eléctricos y generan daños a

la gente que trabaja con ellos.
¿Los problemas?: Cáncer, Problemas Hormonales, Enfisema Pulmonar,

Daños Renales, entre muchos otros.
Si ya se sabe lo que sucede con el manejo informal de los desechos: ¿Por

qué no se actúa en consecuencia?
Quizá la 4T no se ocupe de eso... mientras planea acabar con la corrup

ción.
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LA CUEVA DEL DELFÍN
Esperemos que con la 4T nuestras instituciones no queden como la Basura...
En un tiradero... En un agujero... iO abandonadas!

¡Vientos huracanados!, si no me ponen a reciclar basura en una camione
ta nos veremos por acá el próximo sábado...

Comentarios, quejas y lamentaciones: Facebook Héctor Castillo Berthier
Email berthienaimamnrx Pág. web: www.circovolador.org
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A punto estuvieron de en
contrarse ayer en el aero
puerto de Villahermosa An
drés Manuel López Obrador
y el consejero presidente
del INE, Lorenzo Córdova...
si no hubiera sido por los
maestros que fueron a recla
marle al Presidente por pro
mesas de campaña que aún
no les han cumplido.

Quienes vieron a Córdova

mientras observaba la esce p
na desde una sala de espera
de la terminal aérea cuentan

que, viendo el barullo, mejor
ni se acercó con todo y que le
hubiera venido bien saludar al

tabasqueño y, de paso, pedirle
una cita.

Y es que, desde que co
menzó el actual gobierno
que la próxima semana cum
plirá 14 meses, Córdova no
más no ha podido concretar
una reunión con el inquilino
de Palacio Nacional. A ver si

este año sí se .le hace, porque
el próximo hay elecciones fe
derales y el horno no va estar
para bollos.

Negras se las puede ver el
director del Instituto Nacional

de Neurología, Miguel Ángel
Ceiis, pues ya lo tiene en la
mira la Secretaria de la Fun

ción Pública, Irma Eréndira
Sandoval.

Tras ser exhibido por An
drés Manuel López Obrador
por supuestamente oponerse
a que los servicios y medica
mentos en el instituto fueran

gratuitos, el neurólogo acla
ró que nunca se opuso y que
ya había firmado el convenio
correspondiente. También ex
plicó que no lo pudo firmar el
día que se lo enviaron porque
estaba en la Reunión Nacional
de Residentes.

Pero tal parece que el
neurólogo tocó algún nervio
muuuy sensible, porque ya le
echaron la caballería. A ver si

no acaba entre las patas de
los caballos.
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COMPARTIDA
VOLAR, PERO SIN
EL PRESIDENTE
Una familia se bajó dei vuelo

507 de Aeroméxieo Méxi

coVillahermosa al ver que
viajarían con el Presidente
Andrés Manuel López

Obrador

¿Por qué viajar con el Presidente es
inseguro, señor?

Para mi familia sí, respondió.
Fsta semana se anunció que si para el

15 de febrero no prospera una de las cua
tro opciones de venía o renta del TPOi lo
rifará en ó millones de boletos de 500

pesos cada uno
Los datos que Agrupaciones de

Seguridad Unidas por México
(ASUME), que dirige Armando
Zúñiga Salinas, señalan que
estas empresas en los últimos

30 años crearon más de 600 mil empleos
en más de 8 mil firmas y aportando apro
ximadamente el 2% del PíB. Su valor es

tratégico. dicen, ayuda a dar certidumbre
a las inversiones y contribuyen a la paz.
I.as actividades en que más participan
son: oficiales de seguridad, custodia de
bienes y valores, rastreo satelital. alar
mas, blindajes, profesionales de seguri
dad y tecnología Y su crecimiento es por
diversos factores como el de la inseguri
dad Hoy las empresas e instituciones in
viertan entre 5 y 8% de su gasto operati
vo para resguardar personal y proteger
mercancías o información. F.l reto que

tienen es formalizar casi el 40% de las

empresas que hoy ofrecen sus servicios
Avanzar en la profesionalizado!!, regio
nalización y cobertura de! sector y exigir
un mejor marco legal que nos permita
darle mayor impulso y corteza jurídica al
crecimiento de esta industria.

Secretarías, institutos, organis
mos descentralizados del go
bierno federal y los Sistemas
Nacional y Estatales para el De
sarrollo Integral de la Familia,

así como organizaciones de la sociedad
civil, se comprometieron a redoblar es
fuerzos para poner en marcha acciones
oportunas y eficaces, a fin de proteger los
derechos de la niñez migrante no acom
pañada que transita por territorio mexi
cano. A partir de hoy, el DIF encabezará el
Grupo de Trabajo de Coordinación para la
Protección y Atención de Niñas, Niños y
Adolescentes Migrantes No Acompaña
dos, cuya encomienda será diseñar pro
yectos que garanticen la protección de es
te sector vulnerable, a través de la labor

conjunta entre los diferentes órdenes de
Gobierno, con acciones articuladas, verti

cales y transversales.
D: el laboratorio de Seguri
i dad Ciudadana del Estado de

México presenta su reporte
anual de incidencia delictiva

2019 el próximo jueves 6 de
febrero, en Toluca,
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Cargada la agenda en el Senado de la
República durante su Reunión Plenaria
a la que asistieron diversos secretarios

y funcionarios de la actual administración.
Ricardo Monreai, en su carácter de presiden
te de líder de la bancada morenista fue el

anfitrión y artífice de la reunión con el presi*
dente López Obra dor y los legisladores de
Morena. Una reunión que el mismo Monreai
Ávila solicitó, a fin de revisar la agenda legis
lativa y las prioridades del Ejecutivo Federal y
los temas prioritarios, saber si habrá iniciati
vas preferentes o se enviará el paquete de
reformas en materia de justicia y su adminis
tración.

El tema no es menor, es de enorme trascen
dencia, tan así, que Monreai ha conversado al
respecto con el presidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar para
que sea la Corle, ¡os ministros y los mismos m le
grantes del Poder Judicial, quienes hagan la
propuesta de reforma al propio poder, para que
el legislativo la pueda analizar y sacarla por
consenso, una vez modificada en pro de los inte
reses de la población. Esperan, pues que la
propuesta sea enviada vía el Ejecutivo, pues
el poder judicial no tiene /aculeado lanzar
iniciativas.

Empero, no será enviada el 1 de lebrero

como se habia anunciado, sino hasta la prime
ra o segunda semana del mes que inicia. Cabe
señalar que paquete de administración de jus
ticia contempla lo que tiene que ver con la
persecución de delitos, investigación, ministe
rios públicos, averiguaciones previas y la
indagación criminal. En este sentido, Monreai
Ávila que la reforma por venir no tiene nada
que ver con los documentos filtrados que
mostraban serias regresiones, de tal manera
que no se ha recibido documento alguno en
el Cenado,

*  a *

Monreai Avila ha sido insistente en el

tema. Ha afirmado que el grupo parlamentario
de Morena "no avalará regresiones o afectacio
nes á los principios fundamentales de la
Constitución y los derechos humanos". De esta
manera se descalifican, por enésima ves, a los
documentos filtrados a los medios de comuni

cación.

Sobre el tema, el senador Germán Martí'
nez Germán Martínez, mencionó que gracias
a Ja prudencia de Nlonreal y del Consejero
Jurídico, fue que no se presentaron las inicia*
fivas regresivas. Y confió en que los dos pe*
queños paquetes no son regresivos. De tal
manera que será imposible pasen iniciativas
donde se aprueban calentadas, torturas ni
encarcelamiento sin fundamento.
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